
ПЛОДЫ МОЛОДЁЖНОЙ ПОЛИТИКИ
История с подростковой субкультурой «ЧВК

«Редан», раскрученная в считанные дни в СМИ и
соцмедиа, стала лакмусовой бумажкой для моло-
дёжной политики России. Не хватило нам, видимо,
запрещённого в РФ «А.У.Е», а также различных де-
структивных сообществ, скопированных с западных
интернет-трендов. Теперь в ход пошла обработка
мозгов юных геймеров, любителей DOTA/DOTA 2, а
также японских аниме. У последнего вида «искус-
ства» хватает опасных для детей (и вообще адекват-
ных людей) жанров, пропагандирующих насилие,
каннибализм, половые извращения, асоциальный
образ жизни, провоцирующих депрессии и психи-
ческие расстройства. Несколько лет несовершен-
нолетние в России впитывают в себя эти темы –
потому что альтернативного досуга государство для
них не  организует – а теперь их скопившаяся агрес-
сия получает выражение в уличных разборках. Всё
это можно и нужно было предупреждать и направ-
лять в здоровое русло, но, увы, кураторов молодёж-
ной политики в РФ волнуют совсем другие вещи…

МВД РФ сообщили о задержаниях подростков
в ТЦ в ряде российских регионов. Первые кон-
фликты между молодёжными сообществами нача-
лись ещё 19 февраля: мелкие стычки происходили
ежедневно, возбуждены уголовные дела. Самыми
заметными участниками драки стали юноши с
длинными чёрными волосами, одетые в клетчатые
штаны и куртки с изображениями пауков – именно
так выглядят представители молодёжной субкуль-
туры «ЧВК Редан». В свою очередь, их вывели на
конфликт так называемые офники – спортивные
подростки преимущественно правых взглядов,
любящие почесать кулаки. Когда-то они делали
это в составе фанатских группировок, забивая
«стрелки» в заранее выбранных пустынных местах
и устраивая «махачи», теперь же всё чаще раз-
борки устраиваются хаотично, а противник выби-
рается произвольно. Те же самые анимешники
имеют, мягко говоря, не самый мужественный вид,
чем могли не понравиться «офникам».

К разгорающемуся молодёжному конфликту в
сети активно подключился вражеский ЦИПСО и
начал раскачивать национальную тему. Однако ис-
тория с «Реданом» сама по себе вовсе не так без-
обидна, как кому-то могло показаться. Экзоти-
ческое название взято из японского аниме Hunter x
Hunter («Охотник x Охотник»). По сюжету в нём дей-
ствовала банда с таким же названием, отличитель-
ным знаком которой была татуировка с пауком –
чёрной вдовой. Приписка ЧВК появилась уже на
фоне стычек анимешников с офниками, в которых
первые проявили себя как неслабые бойцы.

На самом деле «Редан» – это вариация на тему
«дед инсайда» – большой молодёжной субкультуры
игроков в «Доту» и любителей аниме, которые вечно
находятся в депрессии и именуют себя «мёртвыми
внутри». До этого были и другие субкультуры, на-
строенные депрессивно, имеющие подчёркнуто
мрачный имидж – многие прекрасно помнят готов,
эмо и прочих фриков, находивших весьма свое-
образный внешний выход проблемам пубертатного
периода. Теперь несовершеннолетние решили уда-
риться в мир японских ужасов и мрака, сделав
своими кумирами персонажей аниме «Токийский
гуль». В феврале 2021 г. Колпинский районный суд
Петербурга запретил распространение таких
аниме-сериалов, как «Тетрадь смерти», «Эльфий-

ская песнь», «Токийский гуль» и «Инуяшики». Запрет
распространяется на конкретные ресурсы, ссылки
на которые предоставила прокуратура. Главные
герои «Токийского гуля» – внешне мало отличимые
от людей монстры, питающиеся исключительно че-
ловечиной. Так что атмосфера и посылы этого
«творчества» совершенно понятны. И вот этот мрак
сегодня захватывает наших детей.

Представители сообщества «Редан» отрицают
наличие каких-либо националистических устано-
вок и говорят, что осуждают подобные проявления
ненависти на расовой почве. Они заявляют, что
конфликты с их участием случаются не потому, что
«реданы» нападают на кого-то, а потому что пред-
ставители других (как правило, околофутбольных)
сообществ просят их «пояснить за шмот».

В своё время главной проверкой на «истинное
членство» в «дед инсайдах» и подобных сообществах
(ещё одна вариация на тему «Редана» – объединение
дотеров-игроманов zxc (набор клавиш для примене-
ния способностей игрового персонажа)) стало зна-
ние кодекса, придуманного последователями этой
субкультуры. Большинство правил относятся к пове-
дению в Dota, но есть и применимые в повседневной
жизни. Интеллектуального в них мало, а вот мораль-
ные установки можете оценить сами:

«1. Тебе должно быть плевать. Ты аморал, без
нравственных качеств. Тебя послали [к чёрту],
сказали, что ты бездарь? Не позорься, не оправ-
дывайся, не отвечай, хочешь доказать – докажи на
деле, уничтожь в zxc.

2. Если ты достоин называться гулем, то ты
априори ставишь себя выше остальных.

3. Гули нормальные, ты не токсик свинья и позёр,
ты нормальный, порофли с тимой, если хочешь, хо-
рошо общайся со своими ребятами, если нужно,
уважай тех, кто действительно этого достоин.

4. ЧСВ – положительное качество, ты сильнее
и лучше всех, но ты должен это оправдывать.

5. Будь верен своим идеалам. Тебе необяза-
тельно иметь гуля на аве, к чему это, поставь Lil
Peep или Гослинга, если хочешь, держись идеа-
лов, но твой ник не должен быть отвратительным».

Перед нами установки для воспитания потенци-
ально опасных, асоциальных аморалов-гедонистов,
считающих себя круче всех без всяких на то осно-
ваний. На самом деле – полный детский сад и пу-
стота, но при отсутствии других, позитивных
примеров и правильных моральных установок в го-
ловах детей и подростков, эта нехитрая «доктрина»
начинает работать и приносить свои тёмные плоды.

Глава Лиги безопасного интернета Екатерина
Мизулина отправила в суд обращение с просьбой
запретить «ЧВК Редан» как «агрессивно-депрес-
сивную субкультуру». Она совершенно справед-
ливо отмечает:

«Не российское государство увидело первым
проблему, а провокаторы. И вместо того чтобы раз-
бираться в самом явлении и делать выводы, многие
сейчас пытаются списать всё на пропаганду ЦИПСО.
Раньше у нас во всём был виноват Чубайс, а теперь
Украина. Так можно дойти и до крайностей. 

Тогда почему Российское движение детей и мо-
лодёжи, Росмолодежь и Центр изучения и сетевого
мониторинга молодёжной среды эту проблему не
зафиксировали раньше? Если отрицать существо-
вание этой субкультуры, то с таким же успехом
можно отрицать, например, и существование у мо-
лодёжи zxc-сообществ или групп пиплхейт.

Проблема гораздо глубже и связана она с тем,
что подросткам просто нечем заняться. Они предо-
ставлены сами себе. И вместо интересных клубов
и секций, доступных каждому ребёнку бесплатно в
любом городе, им доступен только Интернет.

И именно эту сферу – воспитания, образова-
ния и досуга детей – нужно развивать на основе
правильных ценностей. Энергию детей нужно на-
правлять в правильное русло. Но без системности
со стороны государства в большом масштабе
этого не сделать».

На фоне раскрутки в СМИ подобные тусовки
анимешников, как видим, радостно прибавляют к
своим названиям «ЧВК» и начинают считать себя
крутыми бандами, превращаясь из околосуицид-
ников-асоциалов в агрессивные бригады. И тратят
жизни на разборки с ровесниками, которые про-
сят их «пояснить за шмот». А вскоре найдутся и
другие причины, тем более, что дегенеративные
молодёжные блогеры также окучивают эту поляну
и подливают масло в огонь.

Что же может предоставить сегодня молодёжи
в качестве альтернативы политика той же Адми-
нистрации президента, которая курирует Росмоло-
дежь? Не менее токсичные и дегенеративные
проекты в духе глобалистов-трансгуманистов –
«Движение первых», «Большая перемена», «Разго-
воры о важном» с такими же «лидерами мнений»
вроде поющего извращенца Егора Крида или сата-
нинского лейбла Black Star. Такое же прямое во-
влечение в киберпсевдоспорт и виртуальные миры
от «Российского движения школьников», где можно
забыть о морали, да и о реальной жизни вообще.

Мы неоднократно отмечали, что нужна систем-
ная воспитательная и образовательная работа –
особенно с активными подростками, ищущими
применение своей растущей физической силе.
Агрессию тоже можно настроить и переключить на
условный позитив, ранее этим последовательно
занимались военно-патриотические кружки и сек-
ции, полевые летние лагеря и т.д. Увы, на под-
держку ветеранских организаций, людей, которые
готовы своими руками формировать здоровое ми-
ровоззрение и традиционные ценности у активной
молодёжи, у правительства РФ денег нет – зато
полно грантов для «гендерных», антисемейных НКО
и миллиардов на оцифровку всех сфер жизни.

Ещё одним важным механизмом защиты яв-
ляется ответственность соцсетей за нежелание в
досудебном порядке  блокировать опасное для
детей содержание – по сути, и по сей день этого
не происходит, несмотря на имеющуюся правовую
базу. Без крупных штрафов и иных, более жёстких,
наказаний – например, угрозы блокировки соц-
сети целиком, никакие запреты работать не будут.
Тем более, что руководство того же «ВКонтакте»
неоднократно демонстрировало свою «гендер-
ную» ориентацию, пропихивало российским детям
секспросвет-бота от ЮНЕСКО и т.д.

И самое главное – начинать конструктивную
идеологическую работу с молодёжью, а также на-
значать меры поддержки правильным инициативам
в этой сфере, можно только с теми кадрами, кото-
рые понимают, что такое культурное и историческое
наследие 1000-летней России, которые реально
будут работать на благополучие народа, на процве-
тание и традиционные установки среди подрастаю-
щего поколения. Если же «сокровище» нынешних
чинуш находится на Западе (что мы и наблюдаем

сегодня), значит и сердце их там же. Сегодня их
усилия направляются на взращивание десятков
миллионов послушных потребителей без рода и
племени, «служебных людей», как отмечал глава
НИЦ им. Курчатова Ковальчук. Поэтому чтобы в
корне переломить ситуацию, к новым кадрам жиз-
ненно необходима здоровая государственная идео-
логия. Такая, которая наполнит смыслами и жизнь
молодёжи в том числе. Патриоты говорят об этом
последние лет 20, но пока большинство граждан
России не слышат – имеем то, что имеем.

НОВЫЙ УРОВЕНЬ ЮВЕНАЛКИ 
Парламент Санкт-Петербурга окончательно

утвердил закон о включении представителей Рос-
сийского движения детей и молодёжи (РДДМ
«Движение первых») в состав городских комиссий
по делам несовершеннолетних (КДН), а также за-
щиты их прав. То есть теперь региональное отде-
ление «Движение первых», созданное летом 2022
года по инициативе президента РФ и курируемое
из АП, получит право на участие в официальной
деятельности КДН «по профилактике безнадзор-
ности» среди детей, будет в том числе обсуждать,
оставить детей с родителями или разлучить. Чле-
ном РДДМ может стать любой гражданин страны
6-18 лет, и теперь в том числе эти дети будут вер-
шить судьбы (влиять на них) семей. По нашему
мнению, это явно ювенальная и циничная инициа-
тива – дети просто не могут принимать участие в
подобных решениях. Они банально неопытны, не-
компетентны, незрелы интеллектуально и эмоцио-
нально. А с учётом того, что «Движение первых» в
плане идеологии предлагает детям России проза-
падное «гражданство мира», «продвинутость»,
космополитизм, его админы-девушки в соцсетях
именуют себя «админками», а образ подростка ку-
раторы видят как пялящееся в смартфон нечто с
крашеными волосами, его участие в решении
судеб семей можно толковать как большую глу-
пость либо намеренную диверсию.

Напомним для тех, кто не в курсе, что регио-
нальные и муниципальные КДН состоят из пред-
ставителей исполнительной и законодательной
власти, профсоюзов, правоохранителей и обще-
ственников. У них весьма широкие компетенции,
в частности:

– обеспечение мер по защите и восстановле-
нию прав и законных интересов несовершенно-
летних, защите их от всех форм дискриминации,
физического или психического насилия, оскорб-
ления, грубого обращения, сексуальной и иной
эксплуатации, выявлению и устранению причин и
условий, способствующих безнадзорности, бес-
призорности, правонарушениям и антиобще-
ственным действиям несовершеннолетних;

– подготовка совместно с соответствующими 
органами или учреждениями материалов в суд по 
вопросам, связанным с содержанием несовершен-
нолетних в специальных учебно-воспитательных 
учреждениях закрытого типа, а также по иным во-
просам, предусмотренным законодательством РФ;

– рассмотрение вопросов, связанных с отчис-
лением несовершеннолетних обучающихся из об-
разовательных организаций, иные вопросы,
связанные с их обучением (например, отчисление
из школы подростка, достигшего 15-летнего воз-
раста, но не получившего основного общего об-
разования, в качестве меры дисциплинарного
взыскания, возможно лишь с согласия КДН);

– применение мер воздействия в отношении
несовершеннолетних, их родителей или иных за-
конных представителей в случаях и порядке, кото-
рые предусмотрены законодательством РФ и
законодательством субъектов РФ.

При этом законодательством предусмотрено,
что постановления Комиссии обязательны для ис-

полнения органами и учреждениями системы про-
филактики безнадзорности и правонарушений не-
совершеннолетних. По данным МВД, в год КДН
выносят около 500 тыс. постановлений об адми-
нистративных правонарушениях по ст.5.35 ч.1 (не-
надлежащее исполнение родительских
обязанностей), кроме того, практически повсе-
местно  выработаны алгоритмы, по которым КДН
принимает решение о возвращении ребёнка в
семью, по сути подменяя собой суд. То есть на
первом этапе родителей, попавших на карандаш
КДН, показательно наказывают – этим комиссии в
основном и занимаются.

Пояснительная записка к питерскому законо-
проекту гласит: «В целях развития положений ФЗ
и согласования их с отдельными законодатель-
ными актами РФ принят Федеральный закон от 14
июля 2022 года №262-ФЗ, которым, в частности,
установлено, что Движение принимает участие в
профилактике безнадзорности и правонарушений
несовершеннолетних». То есть при создании ор-
ганизации кураторы изначально предполагали её
участие в КДН. В контексте школьного внеуроч-
ного проекта «Разговоры о важном», который
успел пропиарить «Движение первых», мы имели
возможность серьёзнее посмотреть, что пред-
ставляет собой данная организация. И рассказы-
вали (ПГ №7), что под предлогом «нескучных дел»
РДДМ вовлекает несовершеннолетних в проекты
с участием деструктивных, вредных для их пси-
хики и здоровья персонажей, рекомендуют обсу-
дить фильмы 18+ и т.д.

Что могут привнести дети с нулевым жизнен-
ным опытом, но с юношеским максимализмом и
известным духом протеста в КДН? Очевидно, что
они только поддержат это судилище сборной со-
лянки из некомпетентных лиц над родителями, а
вовсе не помогут заняться исправлением трудных
подростков, как представляют лоббисты закона. 

В ходе обсуждения в заксобрании Петербурга
несколько депутатов высказали логичные опасения,
что для принятия любых ответственных решений
требуются опыт, знание и деликатность. А РДДМ
только организовалось и неизвестно, что за дети
могут туда прийти. При этом помогать трудным под-
росткам можно и вне КДН, не будучи её членом.
Кроме того, там обсуждается масса вопросов не
для детских ушей (а члены «Движения первых» –
дети 6-18 лет): наркомания, алкоголизм, суициды и
прочее. По сути, принятие законопроекта нарушило
436-ФЗ «О защите детей от вредной информации»,
но это не остановило единороссов и поддержавших
их членов КПРФ от голосования «за».  

В этой же плоскости лежит прошлогоднее ре-
шение столичных властей о создании неких ко-
миссий по медиации в 400 московских школах, в
рамках которых примирением конфликтующих
сторон в учреждениях будут заниматься в том
числе школьники-волонтёры. Мы наблюдаем, как
в ювенальную систему активно включается под-
растающее поколение, которому предлагается
обсуждать/принимать решения по поводу положе-
ния дел в семьях/действий родителей.

Как противостоять ювенальному беспределу?
Просемейные общественные организации сове-
туют активным родителям подавать в районные
администрации заявления о своём желании войти
КДН, чтобы затем фиксировать происходящие на
судилищах нарушения и защищать попавших в
беду родителей. А затем, на основании собранных
материалов, поднимать вопрос об отмене этого
неумного, а пуще того вредительского закона.

РИА КАТЮША
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Разумное и нравственное всегда совпадают.
Л.Н. ТОЛСТОЙ

Следовательно, безнравственное всегда совпадает с неразумным.

ОТРАВЛЯЮТ МОЛОДЁЖЬ



Согласно официальным социологиче-
ским опросам – настроение в России не-
уклонно повышается.

Как социальное самочувствие? – спраши-
вает ВЦИОМ. И отвечает (то есть ему отве-
чают российские граждане) – более чем!

Оказывается, в январе 2023 года более половины
респондентов-россиян заявили, что в целом их
устраивает жизнь, которую они ведут (58%). Тогда
как в январе прошлого года таковых насчитыва-
лось менее половины – 48%. Недовольных на тот
же «доспецоперационный» период января 2022
года было 24%. Сейчас, в 2023-м – жалкие 17%.

И это ещё не конец! В оценках ситуации в
стране преобладает позитив: 59% от опрошенных
ВЦИОМ считают её преимущественно «хорошей».
И 33% – «плохой». Опять же, с началом «меро-
приятий СВО» доля оптимистов, по мнению «цент-
ральных социологов», неуклонно возрастала, то
есть по их логике получается, чтобы «улучшить на-
строение» в России, надо было начать спецопера-
цию на Украине. Оригинально и смело!

Итак, в широких народных массах – поверим
ВЦИОМ – духоподъём, но ведь в РФ имеются и

более узкие страты или группы людей, объединён-
ных каким-либо общим социальным признаком.

Например, элитарным. И тамошний «срез
мнений» тоже представляет определённый ин-
терес, который фиксируют социологи «не для
всех». В частности, ранее уже проводились ис-
следования в рамках проектов «Банкир», «Новая
Рига Live» и «Лакшери Кидс» (по-простому «рос-
кошные детки») среди потомков высших чинов-
ников, топовых бизнесменов и разных там
«народных слуг» вкупе со «звёздами». Так вот, в
2019 году среди основных печалей российской
VIP-поросли преобладали «снижение денег на
карманные расходы» и «возможное уголовное
преследование родителей».

Но то дела давно минувших дней (не по вре-
мени, а по мироощущению), гораздо более по-
казательны подведённые «Лакшери Кидс» итоги
2022 года. Нет, количество и качество потребле-
ния у них осталось на прежнем уровне.

Одежда, гаджеты и даже автомобили пре-
миум-марок поставляются в Россию почти без
проблем, несмотря на все объявленные санкции,
цитата: «кривым путём через Дубаи, Казахстан,

Китай». Обходится, конечно, дороже, однако фа-
тальной роли это не играет, ведь количество «кар-
манных денег» не уменьшилось, а увеличилось.
Видимо, предки «входят в положение» и не ску-
пятся – таким образом, бывшее опасение о дефи-
ците «карманных денег» дезавуировано.

Увы, вместо старых фобий появились новые.
Вернее, даже не страхи, а понимание, что
ограничения для РФ надолго и надо «как-то
устраиваться на новом-старом месте».

Ведь почему когда-то давным-давно ино-
странные элиты озаботились развитием и обу-
стройством «общественного пространства» не
только для себя, любимых, но и для остальных
своих сограждан? Да потому что опасно, не-
уютно и глупо сидеть на денежном сундуке среди
грязи, нищеты и озлобленности, а сбежать
особо некуда, везде примерно так же или ещё
хуже. Поневоле пришлось раскошеливаться на
социальную инфраструктуру, радующую глаз ар-
хитектуру, транспортные коммуникации и т.д.

У российско-федеративных скоробогачиков
ситуация изначально была другая: собрать –
здесь, потратить – там, где уже всё налажено.

Чтоб лишний раз не напрягаться, не расходовать
себя на «быдлянские хлопоты», ибо жизнь да-
ётся один раз – для лени и празднества.

Кто ж предполагал, что неожиданно и больно
наступит 24 февраля! И вот теперь элитарные
дети (из оставшихся, кто не смог релоциро-
ваться) напрягают своих родителей создавать
«оазисы» привычно-заграничной жизни в Рос-
сии, куда «входным билетом», ограждающим от
прочих, станет цена.

У иноземцев, кстати, всё так и происходило,
со временем «оазисы» расширялись, захватывая
в объятия комфортного бытия всё больше и
больше людей, повышая планку «средне-народ-
ного» благосостояния. Если б подобный процесс
в России шёл лет «надцать» к данному моменту,
и не по «мелочам» отдельных «рублёвок», а по
всей российской географии, может и не пережи-
вала бы нынче «золотая молодёжь» о закрытых
границах столь грустно и трепетно.

Впрочем, имеются у них и другие поводы для
треволнений. Гипотетическую возможность ока-
заться на фронте для себя рассматривает аж
47% респондентов (прочие – уверены, что не
пойдут), но при этом выставляют условия «луч-
ших инструкторов, лучшего оружия, лучшей тех-
ники и вообще лучшего прикрытия». И уж,
наверное, они способны обосновать такие «экс-
клюзивные условия» количеством вложенных в

их «дорогие жизни» денег: от лечения-обучения-
фитнеса до владения-распоряжения соответ-
ствующими долями имущества.

Совсем иная мотивация у молодёжи «не зла-
той». Судя по региональным опросам, одной из
главных причин принять участие в СВО среди про-
винциального юношества называется «большая
зарплата», значительно превышающая «среднюю»
по региону. Бытовые неудобства, недокомплект
обмундирования и снаряжения готовы «отнестись
с пониманием», лишь бы расчёт «по деньгам» был
точно в срок. Без задержек то есть, и ни дай Бог –
обмана! Короче, в чём, фобия, брат? Она – в день-
гах! На потенциальных рисках предпочитают не
концентрироваться, но при необходимости отве-
чают: «зато семья получит финансовую помощь».

Для резюме, опять отвернёмся от «узкого» ради
«широкого», вернувшись к официальному ВЦИОМ.

Вопрос: насколько вы согласны или не со-
гласны с тем, что дела в нашей стране сейчас идут
в правильном направлении? В январе 2022 года
тех, которые «согласны», было 34%. Через год, в
январе 2023 таковых стало 53%. Соответственно
«несогласных» тогда – 28%, теперь – 19%. Какие
выводы из этого следуют? Самые впечатляющие:
«Лучше уже не будет», – говорят пессимисты.
«Будет, будет!» – глушат их оптимисты.

Михаил СИНЕЛЬНИКОВ-ОРИШАК
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ПОЗИЦИЯ КИТАЯ
Китайские власти выступают за мирный диалог и сни-

жение эскалации в ходе украинского конфликта, наступил
критический момент для прекращения усиливающегося
кризиса. Об этом заявил министр иностранных дел Китая
Цинь Ган.

«В сложившейся ситуации необходимо проявлять сдер-
жанность, действовать рационально и продвигать мирный
диалог, – сказал он, выступая на пресс-конференции в ходе
ежегодных сессий главного совещательного и законода-
тельного органов страны, которые прошли на прошлой не-
деле в Пекине. – В кризисной ситуации на Украине
наступил критический момент, [нужно выбирать] между
восстановлением мирного процесса путём политического
урегулирования и эскалацией кризисной ситуации путём
“подливания масла в огонь”».

Цинь Ган напомнил, что односторонние санкции и уси-
ливающееся давление Запада на Россию не помогут улуч-
шить ситуацию. Он также выразил сожаление, что
отдельные государства «сводят на нет попытки восстано-
вить мирные переговоры».

«К сожалению, усилия, направленные на содействие
проведению переговоров, потерпели поражение. Похоже
на то, что невидимая рука подталкивает конфликт к даль-
нейшему затягиванию и эскалации и пытается использо-
вать кризис на Украине в своих геополитических
замыслах», – сказал он.

«Китай всегда делает собственные выводы и занимает
независимую позицию, учитывая реальные факты», – поды-
тожил глава китайского внешнеполитического ведомства.

Ранее Министерство иностранных дел Китая к годовщине
специальной военной операции на Украине опубликовало до-
кумент с предложениями по политическому урегулированию
украинского кризиса. Он включает 12 пунктов, в том числе
призывы к прекращению огня, к соблюдению законных инте-
ресов всех стран в области безопасности, к урегулированию
гуманитарного кризиса на Украине, к обмену военноплен-
ными между Москвой и Киевом, а также к отказу от введения
односторонних санкций без соответствующего решения Со-
вета Безопасности ООН. ТАСС

ВСЁ МЕНЬШЕ «ПРЯМОТЫ» 
В ГРАДОНАЧАЛЬСТВЕ

Законодательным собранием Новосибирской области
принят закон об отмене прямых выборов мэра Новосибир-
ска: 49 депутатов «за», 12 «против», один воздержался, трое
спряталось. Большинство в тамошнем парламенте у «Еди-
ной России» плюс поддержка ЛДПР. Оппоненты из КПРФ
поинтересовались, к чему, мол, спешка в рассмотрении –
сразу в двух чтениях? 

Им ответили: а чего вчитываться, закон-то простой.
Действительно, всё просто, ведь на последних, во всех
смыслах, новосибирских выборах мэра в 2019 году победил
коммунист, набравший 50,2%, тогда как его ближайший
преследователь – 18,5%, третий лдпровец – 9,3%. Больше
такого, видимо, не должно повториться.

Разговоры о том, что пора окончательно «завязывать» с
региональной демократией ведутся с осени прошлого года.
Оставить для декоративности несколько «рассадников», го-
родов федерального подчинения – Москва, Санкт-Петер-
бург, может быть, Севастополь – и достаточно. Так, в
октябре 2022 года Дума Томской области меняет должность
градоначальника с «народной» на «конкурсную», то есть по
итогам конкурса, проведённого депутатским «междусобой-
чиком». С кандидатами, предварительно отобранными
«конкурсной комиссией».

Об аналогичной рокировке подумывают и в Хабаровской
области, чтоб мэр Хабаровска тоже выбирался не «прямо».
А всё почему? А потому что данные территории считаются
проблемными, о чём свидетельствуют, к примеру, итоги
госдумовской кампании 2021 года, когда «Единая Россия»
набрала 32% в Томске и 24,5% в Хабаровске. Что на обще-
российском фоне смотрелось довольно-таки вызывающе.
Впрочем, «вызов» у нас принято называть «провокацией»
(от латинского provocatio – «вызов»).

«Инициатива правильная, своевременная, и отклады-
вать её никаких оснований нет», – завил губернатор Ново-
сибирской области Андрей Травников. Наверное, так же
полагает для себя и глава Хабаровского края Михаил Дег-
тярёв, присланный туда «со стороны» и которому для об-
легчения управления «свой человечек» в градоначальниках
отнюдь не помешает.

Многоуровневая «смычка власти» всем хороша и эко-
номна, за исключением одного маленького пустячка – по-
стоянного (а не от случая к случаю) контроля за её
деятельностью. Кого проще убедить: несколько десятков
местных депутатов или сотни, а то и тысячи городских жи-
телей? Под «убедить» каждый поймёт своё.

Но самое интересное заключается в регулярных социо-
логических опросах, которые стабильно демонстрируют
высокий уровень поддержки «Единой России». Казалось
бы, с таким-то уровнем (со значительным отрывом от дру-
гих политических партий и независимых объединений) со-

вершенно неважно какие выборы – «прямые или кривые»,
всё равно победа на оных будет обеспечена тем, кто обле-
чён людским доверием. Зачем же тогда отменять лишний
повод для «народной легитимности»? Неужто ж к тем опро-
сам есть вопросы?

Кстати, остались ли в России места, окромя столиц,
где горожане до сих пор без «делегирования полномо-
чий» способны сами себе определять завхоза? Да – в
Анадыре, Абакане, Якутске и Улан-Удэ (в Хабаровске «по
процедуре» настойчиво дискутируют). Новосибирск в
этом списке числился последним региональным горо-
дом-миллионником. Оно и ладушки! Нечего народ лиш-
ний раз искушать, да разными мнениями баламутить,
мало ли что в городские головы взбредёт. Михаил 
Синельников-Оришак

ПОЛЕЗНЫЙ ЖУРНАЛ
20 лет за ЖКХ каждый год оплачивают из бюджета, но

люди об этом НЕ знают и продолжают нести свои деньги
по липовым платёжкам, где НЕТ ни печати, ни подписи –
это чистое мошенничество, прикрытое юридическим тер-
мином “оферта”. Бенефициарами всех счетов, куда мы
переводим билеты банка России, являются западные кор-
порации!

Пора нам всем ОСОЗНАТЬ, что мы являемся колонией с
1993 г. и платим каждый день дань ОККУПАНТАМ. Просни-
тесь от морока надо покончить раз и навсегда с этим юрде-
ским беспределом! Правоведы раскрыли афёру ЖКХ и
выпустили образовательно-правовой журнал на эту тему,
где собрали все доказательства и доводы об УК ЖКХ. Жур-
нал НАРОДная ПРАВда выпущен на:

1. Основах государственной политики в сфере развития
правовой, политической ГРАМОТНОСТИ И ПРАВОСОЗНА-
НИЯ граждан, которые утверждены Указом Президента РФ
от 04.05.2011 №ПР-1168 «Основы государственной поли-
тики РФ в сфере развития правовой и политической гра-
мотности и правосознания граждан».

2. В рамках общественного НАРОДного КОНТРОЛЯ, за
делами коррупционной направленности и реализации про-
граммы Президента РФ «Правовой ликбез». Кроме того,
одной из задач является донесение до каждого Человека,
который обеспокоен ситуацией, знания о том, какой свой
вклад каждый может внести в «ОЗДОРОВЛЕНИЕ» СТРАНЫ.
Мы стремимся повысить правовую и политическую грамот-
ность каждого желающего.

Преимущество журнала: в нём есть рекомендации, го-
товые шаблоны Волеизъявлений как освободиться от «РАБ-
ства» ЖКХ, НЕ тратя драгоценное время Вашей жизни на
переписки с мошенниками.

Какие темы освещены в журнале?
1. Мошенничество в системе ЖКХ с конкретными при-

мерами.
2. Основные понятия, используемые в ЖКХ.
3. Доказательство того, почему вы никому НЕ должны за

услуги ЖКХ и кто за них платит вместо вас.
4. Правовой ликбез. Золотой ключик ЖКХ.
5. Как отбить любые незаконные требования к вам?
6. Памятка при общении с должностными лицами.
7. Готовое объявление для жильцов дома на тему за-

щиты от грабежа в сфере ЖКХ.
8. Протокол для регистрации преступления в сфере ЖКХ.
9. Чистосердечное признание сотрудника ЖКХ.
10. Распоряжение-требование соблюдения законности.
11. Меморандум об отсутствии контракта.
12. Меморандум о незаконности действий УК относи-

тельно вас.
13. Меморандум о незаконности финансовых требований.
14. Безусловный отказ на любые предлагаемые оферты.
И прочие документы, которые необходимо применить в

свою защиту.
Для того чтобы быть свободными людьми и умело про-

тивостоять манипулированию, нужно учиться это делать и
позволить себе тренироваться в этом вопросе. Информа-
ция, которая изложена в журнале «НАРОДная ПРАВда» –
это взгляд ПРАВОВЕДОВ, это НЕ научный труд, это НЕ
ЮРИДИЧЕСКОЕ или экспертное заключение, эта информа-
ция доступна для всех в сети интернет, и только ленивые НЕ
хотят знать, что сегодня происходит в нашем мире, т.к.
люди живут в помрачённом состоянии, у них нет глубокого
понимания себя и окружающей действительности.

Выпуск 1 журнала по ЖКХ, следующие темы журнала –
по кредитам, судам, пенсиям, штрафам и налогам!!! Сле-
дите за новостями! Репост приветствуется!!! Просвещай-
тесь, друзья!!! Подписывайтесь на интернет-канал!!! По
вопросам приобретения журнала: 8(926)112-63-40. НА-
РОДная ПРАВда вКонтакте: https://vk.com/id503240615.

Не является рекламой

ВЕРХОВНЫЙ СУД: ЭНЕРГЕТИКИ ОБЯЗАНЫ
ПЛАТИТЬ ШТРАФ ЗА ТЕМНОТУ

Верховный суд разрешил взыскивать штрафы с энерге-
тических компаний, которые отключают электричество за
долги: на отношения по предоставлению коммунальных
услуг распространяются нормы закона о защите прав по-
требителей, а закон прямо указывает на штраф за отказ
добровольно удовлетворить требования клиента, указы-
вает Верховный суд РФ в Обзоре судебной практики по
этой категории дел. 

В документе также разъясняется, что молчание – это не
акцепт и не право банка расценивать пополнение карты
через банкомат, как согласие на изменение тарифов. 

Компенсация за темноту 
При удовлетворении судом требований клиента, уста-

новленных Законом о защите прав потребителей, суд взыс-
кивает с изготовителя (исполнителя, продавца,
уполномоченной организации или уполномоченного инди-
видуального предпринимателя, импортёра) штраф за их
несоблюдение в добровольном порядке, указывает Вер-
ховный суд РФ.

Он приводит в пример дело об отключении электриче-
ства в квартире, из-за чего потребитель была вынуждена
снимать другое жильё. Истица пыталась отсудить расходы
на аренду, а также неустойку и штраф, но суды взыскали с
энергетиков только убытки, связанные с наймом жилого по-
мещения.

«На отношения по предоставлению коммунальных
услуг нанимателям жилых помещений по договору соци-
ального найма, а также собственникам жилых помещений
в многоквартирных домах, использующим жилые поме-
щения для проживания, распространяется Закон о за-
щите прав потребителей в части, неурегулированной
специальными законами.

Поскольку предметом заключённого между сторонами
договора энергоснабжения является приобретение электро-
энергии для личных, семейных, домашних нужд, не связан-
ных с осуществлением истцом предпринимательской
деятельности, к правоотношениям сторон, в том числе свя-
занным с ограничением предоставления коммунальной
услуги, подлежит применению законодательство о защите
прав потребителей», – разъясняет Верховный суд РФ.

То есть на эти отношения распространяются и гаран-
тии на взыскивание штрафа в случае несоблюдения в
добровольном порядке удовлетворения требований по-
требителя.

«Таким образом, при взыскании с исполнителя в пользу
потребителя денежных сумм, связанных с восстановле-
нием нарушенных прав последнего, в силу прямого указа-
ния закона суд должен разрешить вопрос о взыскании с
виновного лица штрафа за несоблюдение добровольного
порядка удовлетворения требований потребителя», – по-
дытожил ВС (Определение Судебной коллегии Верховного
Суда от 9 ноября 2021 г. №46-КГ21-31-К6). supcourt.ru

КОГДА ЗАКОНЧИЛАСЬ СВО?
Прошёл год огромной глупости наших стратегов и ге-

роизма двух рот десантников, которых отправили на
штурм Харькова. Известно, что рано утром 27.02.2022 с
нескольких направлений в Харьков зашли малые группы
в составе автомобилей ГАЗ «Тигр» и нескольких КамАЗов
с бронекапсулами. Одна из них закрепилась в здании
школы на улице Шевченко (пару километров от самого
центра города).

30 псковских и лужских десантников держали круговую
оборону в харьковской школе против превосходящего и
подготовленного противника, пока здание не “разобрали”
танком. Никто не бежал, не просил пощады, не отступил. 

А совсем рядом стояла целая армия, которой запретили
идти на подмогу своим… Более того, в начале даже пыта-
лись запретить открывать ответный огонь по нацистам, ко-
торые выкладывали видео с горящими русскими танками.
Дабы прикрыть пехоту, танкисты ставили броню боком, по-
гибая за други своя.

Их не наградили, про них не сложили легенд и песен,
о них не снимут фильмы. Причина проста – придётся на-
зывать имена тех “гениев”, которые решили захватить
миллионный город, центр и место появления террористи-
ческого полка “Азов” и родину их вожака Билецкого, си-
лами маленьких отрядов десантников.

Так начиналась война, с героизма парней и жуткого про-
счёта верхов. Прошёл год войны и повторить подобные
ошибки мы уже просто не имеем права. РИА Катюша

ЛЕЙБ-МЕДИК ПРЕЗИДЕНТА 
НА ЗДОРОВЬЕ БАЙДЕНА НЕ ЖАЛУЕТСЯ
Насколько хорошо себя чувствует тот или иной ру-

ководитель страны, принимая то или иное решение –
вопрос не интересный, а стратегический.

Официальный лекарь Белого Дома США Кевин О’Кон-
нор официально сообщил, что президент Джо Байден
«остаётся здоровым, энергичным 80-летним мужчиной,
способным успешно исполнять служебные обязанности,
включая обязанности руководителя исполнительной
ветви власти, главы государства и верховного главноко-
мандующего».

Кроме того, подчёркивается особо про особу – «чрез-
вычайно тщательное» неврологическое обследование
главы Белого дома не выявило никаких признаков, соответ-
ствующих инсульту, рассеянному склерозу или болезни
Паркинсона. Ещё в отчёте говорится про рецепт «ортопе-
дических изделий» для исправления «нетвёрдой походки»
и симптомы «гастроэзофагеального рефлюкса». По-про-
стому – проблемы с пищеводом, вынуждающие часто от-
кашливаться.

Практически одновременно в американских СМИ появи-
лись материалы, что в Демократической партии, конечно,
озабочены возрастом Джо, но его уход «на пенсию» может
вызвать нешуточные разборки – а кто вместо? – и это, с
учётом экономической ситуации, сыграет на руки респуб-
ликанцам. По всей видимости, второму сроку Джо Байдена
всё-таки быть (общественное мнение подготавливается),
как бы он ни отмалчивался.

Впрочем, молчание логичное: скажешь «не пойду» – за-
ранее превратишься в «хромую утку». Скажешь «пойду» –
дашь досрочный старт конкурентному «мочилову». Поэтому
лучше выжидать до последнего, пока пауза не затянется до
совсем уж неприличности.

Может ли врач врать о здоровье президента? Теорети-
чески – да, ведь полковник Кевин О’Коннор давно знает
семью Байденов, он многое сделал, когда сын – Бо Байден
боролся с онкологией мозга (умер в 2015 году). Но в таком
случае ему конец в профессионально-карьерном плане (ра-
бота в Белом Доме временная), а шила в мешке всё равно
не утаить, ведь способности с особенностями президента
Байдена интересуют слишком многих, и «протечек» в
прессу так или иначе не избежать (результаты анализов,
консультации других специалистов и т.д.). «Долг перед на-
цией» – вдруг с Джо Байденом что-то серьёзное – интересы
государственной безопасности, несомненно, перевесят
«врачебную этику».

В России принято потешаться, когда Байден споты-
кается, здоровается с воздухом и как-то ещё чудачит – каж-
дый такой нюанс вполне объясним в конкретную минуту, но

по совокупности дают повод. Однако подоб-
ные «смешки» выглядят достаточно стрёмно:
насколько же прочна американская система
исполнительной власти, если даже при таком
состоянии верховного руководителя функцио-
нирует вполне успешно.

По крайней мере, нет никаких оснований
отрицать, что, например, противостояние
российской спецоперации Америкой органи-
зовано вполне разумно (с их точки зрения). И
это лишь часть штатовской политики – меж-
дународной, то есть не основной, по сравне-
нию с внутренней. Поэтому шутникам
неплохо бы определиться: либо коварный и
мощный противник, либо «дедушка с демен-
цией». Но тогда – в чём же сложность его «пе-
реиграть»?

А вообще, вопрос насколько хорошо себя
чувствует тот или иной президент, принимая то
или иное решение – не интересный, а страте-
гический. Обман о «высшем здравии» вполне
можно (и нужно!) приравнять к государствен-
ной измене. Михаил Синельников-Оришак

И ЭТО ВСЁ О НАС

РАВНОПРАВНЕЕ ПРОЧИХ
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Запирайте етажи,
Нынче будут грабежи!

А. Блок, «Двенадцать» 
СМИ сообщили о подготовке ЦБ РФ

к возвращению в оборот купюр до-
стоинством 5 и 10 рублей… Выбор
купюр такого маленького достоинства
кажется нелогичным и дажестранным
на фоне практически ежедневногороста
цен в магазинах. Финансовые эксперты
уже дали этому событию множество
объяснений,от «подорожания про-
изводства металлических монет» и «по-
вышения срока службы бумажных
денег», до «психологического воздей-
ствия на население», ни одно из кото-
рых не кажется убедительным:

«Банк России планирует возобно-
вить к концу года выпуск купюр номина-
лом в 10 рублей образца 1997 года,
печать которых была завершена в 2013
году. Кроме того, регулятор хочет вер-
нуть и пятирублёвые банкноты, выпуск
которых прекратился и вовсе в 1998
году. Об этом сообщил заместитель
председателя Центробанка Сергей
Белов». (mk.ru).

Я тоже поговорила с экспертом и
хочу поделиться с читателями своей
версией, отличной от всех официальных
и полуофициальных.

С 01.04.22 прекратился законный
оборот долгового рубля РФ, и, согласно
нормам международного права, долго-
вой рубль РФ в течение года должен быть
заменён другой расчётной единицей…

А что делать, если другой законной
расчётной единицы нет ни через 180
дней, ни позже? В таком случае с нача-
лом нового календарного года с 01.01.23
в оборот должны быть введены у.е., при-
вязанные к доллару, так как доллар – еди-
ная мировая резервная валюта.

С 01.01.23 должен быть начат пол-
ный оборот новой расчётной единицы,
то есть с этой даты  рубли РФ должны
только приниматься, но не выдаваться.
Если же новой расчётной единицы нет в
наличии у продавца, то сдача от прини-
маемых рублей должна быть направ-
лена на расчётный счёт плательщика,
где она должна переводиться или опять
же в новые деньги или, в случае их от-
сутствия, в у.е.

Оборот у.е. должен был быть начат за-
благовременно с 01.11.2022 и идти до
окончания переходного периода парал-
лельно с оборотом рубля РФ до 01.04.23.

То есть с 01.11.22 должна была офи-
циально стартовать выдача населению

неких новых расчётных единиц (денег) и
постепенное изъятие из оборота рублей
РФ. Рубли РФ после этой даты не
должны были выдавать для выплаты
зарплаты и в качестве сдачи с получен-
ных рублей, а также для размена рублей
на рубли. С 01.04.2023 расчёты в у.е.
ввиду отсутствия новой расчётной еди-
ницы стали бы основными и един-
ственно законными, раз уж не нашли
замену рублю РФ.

Естественно, что и все суммы на всех
счетах должны быть переведены/переко-
тированы  в у.е., то есть счета должны
становиться валютными по умолчанию. С
01.04.23 рубль становится незаконной
расчётной единицей, а значит рублёвые
счета становятся брокерскими, учиты-
вающими номинал облигатива, которым
становится рубль,  при этом стоимость
рубля должна определяться через у.е.
Сами рубли и бумаги в рублях становятся
облигациями, имеющими хождение
только с реестром и контрактом их купли-
продажи –  таковы требования междуна-
родного права и UCC.

Но и это ещё не все плохие новости.
Проблема в том, что наши радетели о
цифровом рубле не понимают, что циф-
ровой рубль сегодня, согласно нормам
международного права, UCC и трасто-
вых правил, есть форма безналичного
расчёта, при которой счёт открыт и ве-
дётся самим эмитентом в лице ЦБ без
каких-либо посредников в лице ком-
мерческих банков.

При этом цифровой рубль – это не
новая расчётная единица, а форма ста-
рой, а значит к нему в полной мере от-
носится всё, что было сказано выше –
его оборот с 01.04 возможен только как
форма торговли облигативами или за-
чётами долга с определением стоимо-
сти через у.е.

И ещё одно важное замечание:
эмиссия цифрового рубля возможна
только при замещении существующего
объёма наличных и безналичных денег
в коммерческих банках и/или предо-
ставления международным регулято-
рам подтверждения о наличии золотого
покрытия этой дополнительной эмис-
сии –  этого нет и не будет.

Ещё раз напоминаю, цифровые
деньги, согласно UCC и трастовых пра-
вил, это лишь форма безнала, когда эми-
тент в лице ЦБ  сам напрямую ведёт
счета и расчёты всех своих респонден-
тов, минуя любых дилеров, корреспон-
дентов, передастов, посредников и
брокеров в лице коммерческих банков и
страхователей. Эмиссия таких безналич-
ных денег является или замещающей в
эквиваленте изымаемого номинала су-
ществующего нала и безнала через их
постепенное или полное изъятие в
объёме и номинале, или дополнительной
эмиссии, требующей соответственно и
нового покрытия/обоснования.

Вот и получается, что наши дефектив-
ные менеджеры погнали волны против
доллара как мировой резервной валюты,
не понимая, что они по UCC и междуна-
родному праву обязаны на него перейти –
если не на прямой оборот, как было в Ар-
гентине ввиду того, что им его запретили,
– перейти на у.е. Иначе с 01.04.23 любая
торговля с РФией и её резидентами ста-
новится невозможной и/или незаконной.
Возможен только «приграничный бартер»!
А значит будет ещё один пакет санкций,
фактически полная торговая и финансо-
вая блокада...

Казалось бы – и аллах с ними, с де-
фективными, но народ жалко. Теперь
напечатают макулатуры и фальшака –
все серии всех номиналов рубля, что
когда-либо были ранее в обороте, и вы-
кинут в новый оборот –  новые серии и
номера им же запрещено печатать.

Раздадут народу в виде зарплат и пен-
сий, и, как следствие, разгонят неконтро-
лируемую инфляцию, вплоть до «мешок
денег  будем менять на булку хлеба».

Вот такие дела, а что касается вы-
пуска новой расчётной единицы вместо
рубля, то у РФ как у ликвидируемого
субъекта (станового банкрота и рей-
дера, находящегося в просрочке) нет на
это никаких прав и полномочий и нет ак-
тивов для формирования законного по-
крытия, что нынешнего бюджета и
рубля, что любого иного.

Есть ли у дефективных менедже-
ров выход? Есть. Хотят знать – пусть
обращаются.

В противном случае с 01.04 рези-
дентам РФ могут закрыть любые пере-
воды отсюда и сюда, потому что рубли,
как облигации, не будут иметь прямой
переводной цены, только торговую опе-
рацию и через законный эквивалент и
валюту. Когда нет своего законного эк-
вивалента, остаётся только доллар
США. А если они не сподобятся даже
у.е. ввести в оборот – то полная блокада
по платежам и переводам – награда им
за тупость.

Читатели часто меня спрашивают, а
что делать рядовым гражданам, у кого
есть рублёвые сбережения? Если их не
переведут в у.е. власти или сами вла-
дельцы не переведут их в доллары или
на металлические счета, то со време-
нем они превратятся в воспоминания.
Банки могут обнулить в любой момент –
в банках собственных денег нет, только
деньги клиентов и то не все, а часть. Что
касается ЦБ, то он отвечает по рублям в
размере своего уставного капитала – 3
млрд рублей! (Рублей, им же самим и
выпущенных!). Возможно, нас ждут ну
очень смутные времена, покруче 90-х!

И как следствие плачевного поло-
жения российского рубля – новации в
российском законодательстве, дока-
зывающие, что деньги как таковые в
виде налогов или штрафов, то есть в
денежном эквиваленте, уже мало кого
интересуют. Властный ресурс настраи-
вают на объём активов, для чего власти
в ускоренном режиме закладывают в
законы мины замедленного действия:

«В Гражданском кодексе появились
сразу две главы, посвящённые особен-
ностям правового режима недвижи-
мых вещей (так называются в кодексе
жилые и нежилые постройки, помеще-
ния и вообще любые объекты недви-
жимости). В частности, с 1 сентября
этого года использование недвижимо-
сти не по назначению, а также с нару-
шением прав собственников иных
помещений, находящихся в этом же
здании, может повлечь за собой при-
нудительную продажу объекта через
публичные торги.

Иными словами, лишиться собст-
венности можно за превращение жи-

лого дома или квартиры в хостел или
промплощадку (вариант «а ещё не-
множко шью и штампую на станке рези-
новые изделия», а также и майнинг
криптовалют). Но на эту плохую для
крепких хозяев новость есть одна хоро-
шая: сразу недвижимость не отнимут,
для начала выдадут предупреждение. И
одна неоднозначная: процедура прове-
рок частных домов, квартир, гаражей и
сараев будет запускаться почти исклю-
чительно по «сигналу» соседей, кото-
рым что-то мешает.

...А вот что очень нетипично для
российской законодательной системы
– это ускорение вступления закона в
силу: вместо сентября 2023 года мы
получили новые статьи в действии уже
сейчас. Глава Комитета Госдумы по го-
сударственному строительству и зако-
нодательству Павел Крашенинников
мотивировал это «текущей непростой
экономической ситуацией в стране»».
(mk.ru).

Если эти новации можно отнести к
паутине, в которой «муха застрянет, а
шмель проскочит», то для «шмелей»
тоже есть плохие новости:

«Президент России Владимир Путин
подписал указ, согласно которому в
случае введения военного положения
на территории РФ в компаниях, сры-
вающих сроки выполнения гособорон-
заказа (ГОЗ), будет вводиться внешнее
управление, права акционеров будут
приостанавливаться.

Соответствующий указ опубликован
на официальном интернет-портале пра-
вовой информации.

Согласно указу, в случае нарушения
предприятиями поставок военной про-
дукции по ГОЗ “впредь до отмены воен-
ного положения: приостанавливаются
права участников (акционеров) такого
хозяйственного общества и полномочия
его органов управления”.

“На основании предложений мини-
стерства промышленности и торговли
РФ определяется управляющая органи-
зация, которая будет осуществлять пол-

номочия единоличного исполнитель-
ного органа такого хозяйственного об-
щества, а также в той мере, в какой это
необходимо в целях исполнения обяза-
тельств по государственному оборон-
ному заказу, полномочия общего
собрания акционеров или совета ди-
ректоров (наблюдательного совета) об-
щества”, – говорится в документе.

Также правительству поручено обра-
зовать при коллегии Военно-промыш-
ленной комиссии РФ “рабочую группу
по вопросам деятельности хозяйствен-
ных обществ, участвующих в выполне-
нии государственного оборонного
заказа в период действия военного по-
ложения”.

В документе говорится, что рабо-
чая группа будет оценивать деятель-
ность предприятий, участвующих в
выполнении ГОЗ, формировать пози-
цию по вопросам, связанным с при-
остановлением прав акционеров этих
предприятий и полномочий их орга-
нов управления.

Кабмину также поручено принять не-
обходимые меры по защите трудовых
прав работников и бюджетных средств,
инвестируемых в данные предприятия».
(interfax.ru).

Для полноты картины советую обра-
тить внимание на нововведения Росре-
естра, который по запросам на объекты
недвижимости в графе «собственник» с
недавних пор вместо ФИО собствен-
ника указывает некое абстрактное «фи-
зическое лицо»...

Так что коллективный разум наших
экономистов и законодателей работает
в направлении создания дополнитель-
ных поводов для ускоренного отъёма
активов у населения. Можно ли подго-
товиться к надвигающейся финансовой
турбулентности обычным гражданам? И
если можно, то как? Можно, вспомнив
«святые 90-е»: закупить продукты дол-
говременного хранения (соль-сахар-
гречку-тушёнку), простые медикаменты
длительного хранения, немного валюты
хорошо иметь в загашнике, но вот со-
став этой «валютной стеклянной банки»
уточняйте у финансистов. Можно заку-
пить удочки и охотничьи ружья  – чтобы
добывать себе пропитание  рыбалкой,
охотой и собирательством, но это для
тех, кто умеет. И про огороды советую
вспомнить, у кого они ещё остались.
Вот такие невесёлые мысли… А что про-
изошло?  ЦБ решил вернуть в оборот ку-
пюры по 5 и 10 рублей. Всего-то...

О ЗАГАДОЧНОМ «НОВОМ ЦИКЛЕ»
Президент Путин в послании Федеральному

Собранию 21 февраля дал весьма оптимистич-
ную картину годового итога и будущего россий-
ской экономики. Вот отдельные фразы из
выступления, характеризующие этот оптимизм:
«Многие базовые – гражданские – отрасли в
прошлом году не только не сократили, а напро-
тив нарастили темпы производства»; «Рынок
труда стал более комфортным, чем был ранее»;
«Экономика России преодолела возникшие
риски»; «Мы фактически вышли на новый цикл
роста экономики»; «Уже в этом году прогнозиру-
ется солидный рост внутреннего спроса» и т.д.

Честно говоря, подобные фразы не вызы-
вают особого доверия. Мы многие годы слушали
и слышали подобного рода обещания или пред-
сказания от разных чиновников, но они почти ни-
когда не исполнялись и не сбывались. Трудно
даже подобрать подходящее название подоб-
ного рода обещаниям. Это не твёрдые обяза-
тельства, не директивные планы, не проектные
показатели. Это прогнозы, пожелания или даже
мечты. Причём никто ответственности за неис-
полнение прогнозов и пожеланий никогда не
нёс. Это «рыночная экономика», в которой, как
нам внушают идеологи либерализма, от чело-
века мало что зависит. Всё определяет «невиди-
мая рука рынка». А если так, то, как говорится, с
оглашающих прогнозы взятки гладки.

Граждане к посланиям первых лиц относятся
по-разному. Одни устали от обещаний и прогно-
зов и давно уже перестали слушать подобного
рода выступления. Другие, наоборот, с нетерпе-
нием ждут их и внимают каждому слову высту-
пающего; для них это сеанс очень эффективной
психотерапии. Я же отношусь к очень немного-
численной группе граждан, которые занимаются
бесстрастным анализом текстов и составлением
комментариев. Что-то наподобие учителя, про-
веряющего контрольную работу ученика.

Предлагаю для разбора взять фразу «Мы
фактически вышли на новый цикл роста эконо-
мики». Приведу её в более широком контексте:
«Что ещё важно? Экономический спад в про-
шлом году был зафиксирован только во втором
квартале – уже в третьем и четвёртом кварталах
отмечался рост, подъём. Мы фактически вышли
на новый цикл роста экономики. По оценкам
специалистов, его модель, структура обретают
качественно иной характер».

В этой фразе сразу же бросается в глаза то,
что, мягко выражаясь, следует назвать неточ-
ностью. Напомню, что по итогам прошлого года
сокращение ВВП страны по сравнению с 2021
годом составило 2,1%. Президент огласил эту
цифру, которую буквально накануне обращения
получил от Госкомстата. Хорошо, пусть будет

минус 2,1%. Из приведённой выше фразы сле-
дует, что в прошлом году лишь во втором квар-
тале было падение экономики, а в остальных
трёх кварталах имел место рост.

Это каким же должен быть обвал во втором
квартале, чтобы перекрыть рост в остальных
трёх кварталах прошлого года? А всё дело в том,
что и в остальных кварталах было падение. Квар-
тальные показатели изменения ВВП принято да-
вать на годовой основе. Например, величина
ВВП в третьем квартале 2022 года сравнивается
с величиной ВВП в третьем квартале 2021 года.

Согласно данным Росстата, падение в
третьем квартале 2022 г. год к году составило
3,7%. По четвёртому кварталу пока данных Рос-
стата нет. Но очевидно, что на годовой основе по
периоду октябрь-декабрь 2022 года также будет
минус. По 4 кварталу ЦБ прогнозировал сниже-
ние ВВП на годовой основе на 4,6%.

А о каком же росте сказал Президент? Речь
идёт о сравнении с предыдущим кварталом. То
есть падение в 3 квартале было меньше, чем па-
дение во 2 квартале. А падение в 4 квартале
меньше, чем в третьем. И это стало основанием
для утверждения, что «мы фактически вышли на
новый цикл роста экономики»? Квартальные по-
казатели ВВП свидетельствуют о замедлении
падения экономики. И это обстоятельство от-
ныне следует называть «ростом экономики»!

Это даже круче, чем ранее введённые Минэ-
кономразвитием термины «отрицательные
темпы экономического роста», «позитивные
тренды экономического падения», «развитие с
негативной динамикой», «структурная транс-
формация» (ликвидация промышленности),
«корректировка цен» (инфляция), «высвобожде-
ние рабочей силы» (увольнения и рост безрабо-
тицы) и т.п. Прямо в духе новояза Джорджа
Оруэлла (роман «1984»).

Профессиональные экономисты замечают
подобные лингвистические новации, но с трудом
адаптируются к экономическому новоязу. Обы-
ватель этих новаций не замечает, они являются
важной частью нейролингвистического про-
граммирования сознания общества.

Завершающая часть фразы: «По оценкам спе-
циалистов, его [нового цикла экономического
роста] модель, структура обретают качественно
иной характер» вообще лишена какого-либо
смысла. Ни о какой официально обсуждаемой,
тем более принятой к практической реализации
«модели нового цикла роста экономики» ни я, ни
мои коллеги-экономисты не слышали.

Мы имеем дело с очередной словесной им-
провизацией. Подобная терминология – не из
лексикона Путина. Видимо, постарались «креа-
тивные» советники и консультанты, составляв-
шие текст обращения.

Но вернусь от лингвистики к экономике.
Нам постоянно предлагают всматриваться в
будущее. Власти рисуют нам красивые миражи
2025, 2030, 2050 гг. Оборачиваться назад не
рекомендуется, иначе эффект гипноза момен-
тально исчезнет. А мы нарушим этот запрет и
посмотрим, какой была динамика экономики
России на протяжении более чем трёх десят-
ков лет новой российской государственности.
Приводимые ниже цифры и оценки взяты из
материалов Росстата, докладов МВФ и Все-
мирного банка, расчётах российских и зару-
бежных экспертов.

Картина вырисовывается унылая и даже
мрачная. Если ВВП России 1990 года (в преде-
лах союзной республики РСФСР) принять за
100, то на этот уровень мы вышли лишь к сере-
дине нулевых годов. В нулевые годы начали не-
много оживать, в 2008 году индекс ВВП достиг
величины 111,9. Правда, потом во время кри-
зиса 2008 2009 гг. опять умудрились вернуться к
уровню РСФСР 1990 года. Такую «динамику»
можно назвать «топтанием на месте», или «почти
двадцать потерянных лет».

Период с 2009 по 2022 гг. можно назвать
«ползучим» экономическим развитием. На этом
отрезке времени умудрились три года провали-
ваться в «экономическую яму»: 2015 г. (падение
ВВП на 2,0%); 2020 г. (на 2,7%); 2022 г. (на 2,1%).
В прошлом году индекс ВВП России составил
125,3. То есть за период с 1990 по 2022 год
включительно (суммарно 33 года) ВВП России
увеличился всего на четверть!

Особенно наглядно трагичность экономиче-
ской ситуации в России видна на фоне всей ми-
ровой экономики. В период 1991-1998 гг. в
России среднегодовое снижение ВВП составило
6,65%; в это же время среднегодовые темпы
прироста мирового ВВП, по данным МВФ, рав-
нялись 3,06%.

В период 1999-2009 гг. среднегодовые темпы
прироста ВВП у РФ были равны 5,56%, а по
всему миру – 3,51%. То есть Россия попыталась
взять реванш за провал периода 1991 1998 гг.
Эксперты называют в качестве основных причин
такого ускорения следующие: ряд правильных
решений правительства Примакова-Маслюкова,
которые позволили скорректировать экономиче-
скую траекторию России; низкая база для рас-
чёта ВВП на начало данного периода.

В период 2010-2021 гг. Россия опять стала
заметно отставать от среднемировой экономи-
ческой динамики. Среднегодовой прирост ВВП
РФ составил 1,86%, а ВВП мира – 3,14%. За-
падные экономисты отмечают, что после миро-
вого финансового кризиса 2008 2009 гг.
мировая экономика так и не вошла в фазу
оживления. Рассматриваемый период больше

напоминает «стагнацию», или «депрессию».
Если уж мировая экономика пребывала в со-
стоянии стагнации, что тогда говорит про рос-
сийскую экономику!

Если взять весь период 1991-2021 гг., то
средние темпы прироста ВВП РФ равнялись
1,0%; а по миру этот показатель был в три с лиш-
ним раза выше – 3,25%. Подобную динамику
России я бы назвал «циклом провала экономики»
длиной более трёх десятков лет.

Хроническое отставание России от средней
динамики развития мировой экономики приво-
дит к тому, что доля РФ в мировом ВВП не-
уклонно снижается. Корректная оценка этой
доли предполагает расчёт ВВП на основе пари-
тета покупательной способности российского
рубля к доллару США (такой показатель называ-
ется реальным ВВП в отличие от номинального
ВВП, рассчитываемого на основе рыночного
курса рубля к доллару).

Так вот, доля реального ВВП РФ в мировом
ВВП в 1992 году, по оценкам МВФ, приближа-
лась к 5%. В 2021 году этот показатель снизился
до 3,07%. Пока по итогам 2022 года ни МВФ, ни
Всемирный банк ещё не сделали расчёт долей
отдельных стран в мировом ВВП. Но очевидно,
что с учётом «отрицательного роста» ВВП Рос-
сии (на фоне прироста мирового ВВП, оценён-
ного в 3,1%) доля России в мировом ВВП
опустится ниже 3-процентной планки.

Возвращусь к докладу президента РФ перед
Федеральным Собранием. Его слова о «новом
цикле роста экономики» разнеслись по всем
российским СМИ. Причём серьёзных коммента-
риев не было. Видимо, СМИ просто хотели под-
нять настроение российской аудитории
накануне Дня защитника отечества и первой го-
довщины с начала СВО.

Но думаю, что серьёзный разговор об эконо-
мике нужен. Но не в духе мечтаний и обещаний. А
в духе серьёзного и нелицеприятного «разбора
полётов» и выяснения причин затянувшегося
«цикла провала экономики». Мы очень ждали, что
этот «разбор полётов» будет сделан президентом
в его послании 21 февраля. Но вместо этого услы-
шали о «новом цикле роста экономики».

ПРОДОЛЖИМ ПРОВЕРЯТЬ
«КОНТРОЛЬНУЮ РАБОТУ»

Новые вопросы по экономической части 
обращения Президента РФ 
к Федеральному собранию

Кратко прокомментирую ещё несколько мест,
февральского обращения президента РФ к Фе-
деральному собранию, посвящённых экономи-
ческим вопросам, которые я пометил красным
карандашом (сначала фрагмент обращения,
затем мой комментарий).

Первое. «Повторю, экономика России пре-
одолела возникшие риски – преодолела. Да,
многие из этих рисков было невозможно про-
считать заранее, реагировать приходилось в
буквальном смысле с колёс, по мере возникно-
вения проблем».

Многие риски были более чем очевидны. И к
ним можно и нужно было подготовиться до на-
чала специальной военной операции (СВО). На-
пример, заморозка российских активов за
рубежом. Запад дал нам фору в несколько лет.
Ещё в 2014 году против России стали вводиться
санкции. Затем на протяжении почти восьми лет
(до 24 февраля 2022 года) США и их союзники
грозили заморозками активов и многим чем дру-
гим. Кстати, были и пробные заморозки. Запад
проводил с нами уроки ликбеза. И мы завер-
шили эти уроки с оценкой «два». Впрочем, если
рассматривать санкционную войну против Рос-
сии как нашу «игру в поддавки», то нам надо по-
ставить «пятёрку».

Второе. «Российские аграрии собрали ре-
кордный урожай: свыше 150 миллионов тонн
зерна, в том числе более 100 миллионов тонн
пшеницы. До конца сельскохозяйственного
года, то есть до 30 июня 2023-го, мы сможем до-
вести общий объём экспорта зерна до 55 60
миллионов тонн. Ещё 10 15 лет назад это каза-
лось просто сказкой, неосуществимым абсо-
лютно планом. Если вы помните, – а наверняка
здесь некоторые помнят, бывший вице-премьер
и Министр сельского хозяйства здесь, – совсем
не так давно 60 миллионов собрали вообще – по
году, а сейчас 55 60 только экспортный потен-
циал будет. Убеждён, что у нас есть все возмож-
ности для подобного прорыва и по другим
направлениям».

В других местах обращения президент го-
ворил о необходимости совершенствования
структуры российской экономики, отхода от её
экспортно-сырьевой направленности, о нара-
щивании производств продукции с высокой до-
бавленной стоимостью и т.п. Здесь же с
гордостью говорится о том, что мы наращи-
ваем этот самый сырьевой экспорт. Часть до-
полнительного урожая зерна могла бы пойти на
укрепление животноводства. Другая – на про-
изводство муки и изделий из неё (макаронные,
кондитерские и другие изделия). Кстати, на
этом направлении не исчерпаны ещё все воз-
можности импортозамещения. Министерство
сельского хозяйства РФ признаёт, что мас-
штабы экспорта зерна из России избыточны и

СТАРЫЕ «НОВЫЕ ДЕНЬГИ»
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Цель наших извечных противни-
ков – англосаксов – не только
вымарать русский народ из ис-

тории, но и полностью освоить полез-
ные ископаемые Советского Союза.
Создание враждебного окружения из
его республик решает обе эти задачи.
Вот только с логистикой начинаются
проблемы. Множество ископаемого
добра лежит в центре нашей страны –
Казахстане. Вывозить его раньше было
принято по специально созданным ко-
ридорам для стран СЭВ. Главный при-
мер – нефтепровод «Дружба». Он
состоит из двух участков: северного,
который через Белоруссию доставляет
нефть в Польшу, Германию, и южного,
проходящего через УССР в Чехию,
Словакию, Венгрию и Хорватию. Всего
в систему нефтепровода входит 8900
км труб, из которых только 3900 км
проходят по территории РСФСР. 25
февраля по «Дружбе» в Германию
пошла казахская нефть. 26 числа РФ по
той же трубе закрыла поставки нефти в
Польшу. Казахстан богат многим, он не
только «поднятая целина», но и огром-
ные запасы углеводородов, а также
урановой руды, а ещё редкоземельных
металлов, без которых не работает ни
одна батарейка. Кроме этого респуб-
лика занимает первое место в мире по
разведанным запасам цинка, вольф-
рама и барита. Именно проблема логи-
стики по «продаже своей Родины» была
одной из главных тем на встрече пре-
зидента Казахстана Токаева и госсек-
ретаря США Блинкена. 

Чтобы понять ситуацию перед
этими переговорами,  стоит вспомнить

советскую родословную Токаева. В
1970 году он поступил в МГИМО МИД
СССР; был направлен на полугодовую
преддипломную практику в Посольство
СССР в КНР. В 1975 году молодой дип-
ломат Токаев начал работать в МИД
СССР, и был сразу отправлен в совет-
ское посольство в Сингапуре, что пока-
зывает его семейные связи в старшем
жузе ветви Жалаир. В 1979 году он вер-
нулся на Смоленскую площадь, а через
четыре года по графику выехал в Китай
на 10-месячную стажировку в Пекин-
ском лингвистическом институте, где,
по слухам, защитил дипломную работу
по «устойчивому развитию». После
возвращения работал в МИД СССР, а
затем был направлен в советское по-
сольство в Пекине, где трудился до
1991 года на должностях второго, пер-
вого секретаря и советника. По возвра-
щении уже в РФ он поступил в
Дипакадемию МИД РФ. Вроде наш че-
ловек. Но не совсем – по непроверен-
ным данным, Токаев в Пекине
установил тесные связи с лицами, ко-
торые были завязаны на МГБ Китая.
Учитывая тесное взаимодействие этой
службы с британской MI6, можно пред-
положить, что нынешний глава Казах-
стана был агентом трёх разведок – про
его работу с ПГУ КГБ СССР даже не
стоит упоминать. Теперь, как бы ни хо-
тели Реджеп Эрдоган и Джо Байден-
мл, Токаев нацелен именно на Китай,
который курирует клан Ротшильдов. Но
для американцев тоже есть варианты.

КНР – вторая страна, через которую
Казахстан может вести свои экспорт-
ные потоки. Поэтому его включение в

первую часть проекта «Новый шёлковый
путь» будет выходом на фоне заблоки-
рованной западными санкциями РФ.
Эта история не устраивает США, кото-
рые объявили Китай своим экономиче-
ским врагом, но поделать с этим ничего
нельзя. Вот и возникает вопрос, зачем
Энтони Блинкен приехал к Токаеву. Воз-
можно по нескольким основным момен-
там: первый – участие страны в
«помощи независимой Украине», вто-
рой – блокирование сотрудничества с
Турцией, третий – экспортные пути для
казахского урана и редкоземов в пред-
дверии блокировки их поставок из РФ.
Есть ещё один, но его решение, приду-
манное Токаевым и руководством
«Транснефти» планам американцев не
соответствует. Это про поставки нефти
в Европу через систему нефтепроводов
«Дружба». Отгрузка пробной партии со-
стоялась 25-26 февраля и формально
она отправлена в Германию, которая
для США в настоящий момент просто
объект экономического посягательства.

По первому пункту есть определён-
ная информация. В Казахстане нахо-
дятся склады советского вооружения и
законсервированная военная техника.
Она не используется, так как реально
стране война не угрожает. Блинкен
хочет предложить Токаеву осуществ-
лять поставки на Украину с помощью
авиации США – иного пути нет. Дорого,
но это не беда казахов, все долги по-
весят на Зеленского.  Некоторое время
назад в Алма-Ате были замечены

тралы с БТР-60 и ГАЗ-66. По имею-
щейся информации, через третьи руки
их хотят передать киевскому режиму,
сделка оплачивается из фондов США.
Также для поставки подготовлены 122-
мм реактивные снаряды к РСЗО
«Град», ПЗРК «Стрела 2М/3М» и «Игла-
1», а также выстрелы к РПГ-7, РПГ-22,
СПГ-9. Это как раз то, что необходимо
ВФУ. Мало того, по некоторым данным
Токаев договорился с Болгарией на пе-
реправку через РФ железнодорожным
транспортом медно-никелевых спла-
вов для производства боеприпасов на
расконсервированном Вазовском ма-
шиностроительном заводе в Сопоте.
Казахстан закупил часть сырья на ПАО
«Челябинский металлургический ком-
бинат» группы «Мечел» и разбавил их
своим.

Создание Турцией новой Осман-
ской империи, которая по замыслу Эр-
догана должна включить все южные
советские республики, в последнее
время вызывает у США серьёзные опа-
сения. В том числе потому, что этот
«союз» вполне может «прихватизиро-
вать» месторождения полезных иско-
паемых республик. Как известно, в
Казахстане разведаны огромные за-
пасы нефти, по которым он занимает
9-е место в мире. В настоящее время,
после ухода с политического гори-
зонта бывшего елбасы Назарбаева,
западным компаниям стали подконт-
рольны более 60% добычи нефти. По
старым данным десятилетней давно-
сти (новые не публикуются), расклад
был такой:

- Chevron работал в Тенгизе и добы-
вал 50%, в Кашагане – 16,81%, в Кара-
шыганаке – 20% нефти;

- Eni в Карашыганаке – 25%, Каша-
гане – 16,81%;

- Total в Кашагане – 16,81%;

- ExxonMobil в Тенгизе – 25%, Каша-
гане – 16,81%;

- Royal Dutch Shell в Кашагане –
16,81%, Армане – 50%;

- British Gas в Карашыганаке – 20%;
- Repsol YPF в Жамбае Южном –

25%;
- Petrom в Тасбулате, Актасе,

Туркменом;
- Maersk Oil в Дунге;
- Jupiter Energy в Восточном Аккаре;
- Lancaster Petroleum в Кумсае,

Кокжиде.
Уже опробована схема поставки

продукции компаний из «недруже-
ственных государств» в ЕС. 23 февраля
АО «Казтрансойл» начало приём «ка-
захстанской» нефти для транспорти-
ровки в Германию через нефтепровод
ПАО «Транснефть». 25 февраля АО осу-
ществило сдачу 20 тыс. тонн в
«Дружбу» на пункте «Адамова застава».
Если всё сложится хорошо, поставки
нефти в Европу могут превысить 400
тыс тонн в месяц. Задача Блинкена в
том, чтобы предупредить казахов от
тесного сотрудничества с Турцией и
снизить объём потенциальных поста-
вок нефти в ЕС.

Схема с ураном тоже нуждается в
проработке, ведь у США уже есть на-
дёжный партнёр, предложенный Аме-
рике в оперативное управление ещё
Сергеем Кириенко. Это ГК «Росатом».
Накануне приезда Блинкена была от-
работана занимательная схемотех-
ника. Правительство Казахстана 27
февраля приняло постановление об
отчуждении долей участия в трёх ура-
новых предприятиях в пользу компа-
нии «Ураниум Уан Групп», входящей в
дивизион Uranium One «Росатома». Ин-
формационное сопровождение было
таким: «Разрешить компании Uranium
One Netherlands B.V. произвести от-

чуждение 50% доли участия в товари-
ществе с ограниченной ответствен-
ностью “Каратау” в пользу акционер-
ного общества “Ураниум Уан Групп”».
Этим же постановлением разрешается
компании Uranium One Utrecht B.V. про-
извести отчуждение 30% доли участия
в товариществе с ограниченной ответ-
ственностью «Совместное предприя-
тие Horasan-U / “Хорасан-У” в пользу
акционерного общества «Ураниум Уан
Групп». Оно разрешает компании Ura-
nium One Rotterdam B.V. произвести от-
чуждение 70% доли участия в ТОО
«Совместное предприятие “Южная
горно-химическая компания”в пользу
акционерного общества «Ураниум Уан
Групп». Это означает, что количество
урана для производства ТВЭЛов в РФ,
экспортируемых в США из РФ, вырас-
тет на порядок. Так Россия, находя-
щаяся в гибридной стадии Третьей
мировой войны, поможет главному не-
приятелю обеспечить свою энергети-
ческую безопасность. А Казахстан за
этот договорняк получит очередные
льготные кредиты. Возможно даже по
линии ФРС США.

Совершенно очевидно, что суве-
ренную Россию визит Энтони Блин-
кена в Казахстан не порадует. Однако
нашим олигархам-патриотам он при-
несёт огромную выгоду. Контролируя
логистику поставок, они смогут на-
житься ещё больше. Продление СВО
до бесконечности только им на пользу.
Это вполне объясняет отсутствие про-
гресса на войне, которая до сих пор
ведётся «окопными» методами Первой
мировой. Так что Брусиловского про-
рыва ждать не приходится. Экономика
устойчивого развития определяет со-
знание и политическую волю любой
нынешней власти на территории Со-
ветского Союза.

4 ПОЛИТИКАНСТВО И ХРЕМАТИСТИКА №11 (311), 14 ÌÀÐÒÀ 2023

www.sovpress.ru        Подписной индекс ПН295 e-mail:gazeta5@sovpress.ru

что необходимо более активное развитие про-
мышленности по переработке зерна (впрочем,
и целого ряда других продуктов сельского хо-
зяйства). Масштабный вывоз зерна – проявле-
ние всё той же пресловутой модели «эконо-
мики трубы».

Третье. «С этого года действует и новый
режим работы промышленных кластеров, в ко-
торых снижена фискальная и административная
нагрузка на компании-резиденты, а спрос на их
инновационную продукцию, которая только вы-
ходит на рынок, поддерживается за счёт долго-
срочных заказов и субсидий от государства. По
оценкам, эти меры должны обеспечить к 2030
году реализацию востребованных проектов в
объёме свыше десяти триллионов рублей, при-
чём уже в текущем году ожидаемый размер ин-
вестиций может составить порядка двух
триллионов. Обращаю внимание: это не просто
прогнозы, а чётко установленные ориентиры».
Здесь я обращаю внимание на последние слова
фразы: «…это не просто прогнозы, а чётко уста-
новленные ориентиры».

Видимо, глава государства сам уже устал
от «прогнозов», которыми экономические ве-
домства кормят нас долгие годы. Прогнозы,
которые почти никогда не сбываются. Авто-
ров несбывшихся прогнозов не наказывают,
а нередко даже повышают в должности. И
они с вдохновением приступают к изготовле-
нию новых порций фантазий. И вот Путин го-
ворит о том, что на смену «прогнозам»
приходят «чётко установленные ориентиры».
В законах и других нормативных документах
РФ нет такого термина. Чем эти «ориентиры»
отличаются от «прогнозов», никто не знает.
Тем более, что в целом ряде нормативных
документов прогнозы представляются
именно как «ориентиры», которыми должны
руководствоваться участники рынков и хо-
зяйственной деятельности. Нам нужны не
«ориентиры» и «прогнозы», а «показатели ди-
рективных планов».

Но этого термина наши власти боятся как
чёрт ладана. Ведь его признание потянет за
собой всю цепочку: от планового показателя
придётся перейти к планированию, от плани-
рования к признанию необходимости усиле-
ния позиций государства в экономике, от
усиления позиций государства к пересмотру
бандитской приватизации госсобственности
в 90-е годы. А вот этого допустить никак
нельзя, поскольку власть до сих пор продол-
жает обслуживать интересы бенефициаров
той бандитской приватизации – «российских
олигархов» (слово «российские» ставлю в ка-
вычки, поскольку они по совместительству
граждане целого ряда других государств,
преимущественно «недружественных»). Глава
государства как бы отчитывается перед этими
«бенефициарами», говоря: «Мы избежали из-
быточного административного регулирова-
ния, перекоса экономики в сторону госу-
дарства». Да, такого «перекоса» действи-
тельно нет. Перекос в другую сторону. Вместо
национализации экономики мы имеем прива-
тизацию государства.

Четвёртое. «Поэтому прошу правительство
максимально ускорить запуск этих проектов [ин-
вестиционных проектов на сумму 10 трлн руб. до
2030 года], подставить плечо бизнесу, предло-
жить системные меры поддержки, в том числе и
налоговые льготы».

В своём обращении Путин многократно ис-
пользует такие ключевые понятия, как «бизнес»
и «прибыль». «Бизнес», согласно толковым сло-
варям, – деятельность, целью которой является
получение прибыли. Если перевести приведён-
ный выше фрагмент на понятный русский язык,
то правительство планирует помогать бизнесу
получать прибыль. Бизнес – волки, ищущие до-
бычу. Власти собираются кормить волков и при-
ручать, чтобы они исполняли полезные в
хозяйстве функции. Но занятие рискованное,
опасное. В любой удобный момент загрызут
овец и сбегут в лес (то бишь за границу). Нам в
России волков вообще не надо!

Пятое. «Благодаря сильному платёжному ба-
лансу России не нужно занимать за рубежом,
кланяться, клянчить деньги и потом долго вести
диалог по поводу того, что, сколько и на каких
условиях отдавать».

По итогам прошлого года мы действи-
тельно получили рекордный за все годы суще-
ствования Российской Федерации профицит
счёта текущих операций – в 227,4 млрд долл.
(для сравнения: в 2021 годом – 122,3 млрд
долл.). У меня в связи с приведённым фраг-
ментом два вопроса. Во-первых, как при таком
гигантском профиците платёжного баланса мы
умудрились получить дефицит федерального
бюджета, равный 3,3 трлн руб. Во-вторых, по-
чему говорится, что нам «не нужно занимать за
рубежом»? При таком гигантском профиците
нам не надо занимать вообще, в том числе и
внутри страны. Оба эти вопроса не получили
ответа в обращении президента РФ. Моя вер-
сия ответа: большая часть валютного профи-
цита была разворована.

Шестое. «По итогам прошлого года банков-
ский сектор в целом сработал с прибылью. Да,
она не такая большая, как в предыдущие годы,
но приличная: прибыль – 203 миллиарда рублей.
Это тоже показатель устойчивости финансового
сектора России».

Это образец того, как можно пускать пыль в
глаза. Не думаю, что президент сам готовил этот
фрагмент, ему его дали советники и консуль-
танты. Надо было бы Путину объяснить, что лишь
в последний момент удалось по банковскому
сектору сделать «плюс» (все ожидали «минус»,
т.е. чистые убытки). Спас положение Сбербанк
(как спасал – отдельный разговор). Он по итогам
года получил прибыль 300,2 млрд руб. Без учёта
Сбербанка убытки банковского сектора соста-
вили почти 100 млрд руб. По итогам последнего
месяца прошлого года 222 банка имели финан-
совый результат со знаком «плюс», а 104 – со
знаком «минус». Многие другие статистические
данные свидетельствуют о том, что с «устойчи-
востью финансового сектора России» суще-
ствуют большие проблемы. По оценкам
экспертов, в этом году исчезнут 20 25 кредитных
организаций. Часть из них, не дожидаясь отзыва
лицензии, самоликвидируются. Другие пойдут
на добровольное присоединение к более круп-
ным кредитным организациям. Будет происхо-
дить процесс централизации банковского
капитала.

Седьмое. «Одновременно прошу правитель-
ство в тесном контакте с парламентом предло-
жить дополнительные меры, которые позволят
ускорить процесс деофшоризации экономики.
Бизнес, прежде всего в ключевых секторах и от-
раслях, должен действовать в российской юрис-
дикции – это базовый принцип».

Про слово «бизнес» я уже устал повторять.
Если хозяйственной деятельностью занимается
«бизнес», то это «волк». Удержать его в пределах
российской юрисдикции крайне сложно. Надо

держать целую команду надсмотрщиков, кото-
рые бы следили за «волками». Но «волки» всё
равно будут сбегать. У меня также вопрос по по-
воду слов «в ключевых секторах и отраслях».
Значит каким-то «волкам» будет сохранено
право покидать российскую юрисдикцию. Но
стоит в заборе оставить какую-то дырку для ка-
кого-то «особо важного волка», как через неё
будут уходить и другие «волки». Мы уже хорошо
знаем природу нормативных «исключений» и
чем эти «исключения» заканчиваются.

Восьмое. «Нам предстоит существенно рас-
ширить технологические возможности россий-
ской экономики, обеспечить рост мощностей
отечественной индустрии».

Опять всё в будущем времени. Будущее
гипнотизирует. А заглядывать надо в прошлое.
Прошлое отрезвляет. Вспомним, например,
майские 2012 и 2018 гг. указы президента. В
них почти слово в слово говорилось о том же: о
«технологическом рывке», «ускоренном разви-
тии промышленности», о «создании новых про-
изводственных мощностей». Срок исполнения
майских указов 2012 года – 2020 год. Всё про-
валено. Срок исполнения майского указа 2018
года, предусмотревшего запуск целого ряда
национальных проектов, – 2024 год. Уже в 2020
году стало ясно, что все задания будут прова-
лены. На этот раз поступили хитрее. В 2020
году тихой сапой внесли коррективы в указ
2018 года, что было оформлено новым прези-
дентским указом. А в послании 21 февраля
2023 года президент вообще не сказал ни
слова о национальных проектах. Мы наблю-
даем ярко выраженный процесс девальвации
заявлений и решений президента.

Девятое. «Так, уже в марте прошлого года
был запущен пакет мер по поддержке бизнеса и
экономики на общую сумму порядка триллиона
рублей. Я хочу обратить внимание: это не эмис-
сионная политика, нет-нет, всё у нас на прочной
рыночной базе делается».

Опять всё тот же «бизнес», любимое слово
президента. Если ещё раз по диагонали прой-
тись по экономической части обращения Путина
к Федеральному собранию, то можно увидеть,
что на самом деле он говорит не о российской
экономике, а о гигантском бизнес-проекте,
обеспечивающем гарантированную прибыль,
причём даже не так называемым «российским
олигархам», а тем, кто их курирует. То есть тем,
кого я называю «хозяевами денег» (главные ак-
ционеры ФРС США и других ведущих Центро-
банков Запада). А прибыль можно делать лишь
при условии отсутствия контроля над экономи-
кой со стороны государства. Вместо госу-
дарства нам предлагается «рынок» с его
«невидимой рукой» (догмат, сформулированный
в XVIII веке Адамом Смитом). Поэтому нет ничего
удивительного, что и в приведённом фрагменте
мы видим привычную фразу: «всё у нас на проч-
ной рыночной базе делается».

Хотя в Конституции РФ в статье 13 Россий-
ской Федерации запрещено иметь официальную
государственную идеологию, однако неофици-
ально она у нас уже существует более трёх де-
сятков лет. Её ключевые понятия «прибыль»,
«бизнес» и «рынок». Это как раз те слова, кото-
рые наиболее часто встречаются в экономиче-
ской части обращения президента РФ к
Федеральному собранию. Политкорректные по-
литики и журналисты именуют её идеологией
либерализма. А если всё называть своими име-
нами, то это идеология капитализма. Если от-
талкиваться от этой «печки», то многое из того,
что сегодня происходит в РФ и вокруг РФ, ста-
новится понятным.

РАЗМЫШЛЕНИЯ ЭКОНОМИСТА 
НАД БЮДЖЕТОМ ФЕВРАЛЯ

Решение об увеличении в феврале почти в
четыре раза по сравнению с январём операций
Фонда национального благосостояния (ФНБ) по
закрытию ожидавшегося дефицита федераль-
ного бюджета сделало этот месяц непростым
для российской экономики. Запланированная на
месяц с 7 февраля до 6 марта сумма операций
ФНБ была определена в 160 млрд руб. Во-пер-
вых, ожидалось недополучение нефтегазовых
доходов федерального бюджета в феврале на
сумму 108 млрд руб. Во-вторых, была необхо-
дима компенсация тех недополучений, которые
возникли в январе.

Опасения оправдались. Федеральный бюд-
жет к последним числам февраля 2023 года был
исполнен с дефицитом в 3,96 трлн рублей.
Объём доходов составил 1,42 трлн, расходов –
5,38 трлн. Напомню, что по итогам января был
зафиксирован дефицит бюджета в размере 1,76
трлн рублей. Это примерно 60% от общей ве-
личины дефицита, заложенного в федеральном
бюджете на весь 2023 год. 27 дней февраля уве-
личили дыру бюджета ещё на 2,20 трлн рублей,
т.е. обозначилась тенденция к ускорению роста
дефицита. За два неполных месяца нынешнего
года дефицит бюджета превысил недостачу за
весь прошлый год (3,3 трлн руб.).

Если не уходить в мелочи, то причин гигант-
ского январского дефицита две: продолжаю-
щееся снижение нефтегазовых доходов и
дополнительные расходы на оборону и стабили-
зацию социально-экономической ситуации. Ос-
новная часть расходов бюджета за два месяца
2023 года пришлась на социальную политику
(1,07 трлн руб.). Далее следуют траты на эконо-
мику (0,4 трлн) и оборону (0,3 трлн).

И всё-таки опережение расходов достаточно
умеренное, а вот отставание в доходах гораздо
более серьёзное. За первые два месяца поступ-
ления в казну должны были бы составить 4,35
трлн руб., а оказались в три раза меньше! На
спасение ситуации был брошен ФНБ, но в луч-
шем случае этой копилки хватит до конца года.

А дальше? Надеяться на то, что на мировых
рынках нефти и газа повторится «чудо» прошлого
года, когда цены на углеводороды достигали ре-
кордных отметок, не приходится. Во-первых, хоть
и медленно, но Запад преодолевает острый де-
фицит энергоресурсов, который он создал анти-
российскими санкциями. Во-вторых, погружение
Запада в экономическую рецессию означает сни-
жение спроса на энергоресурсы.

Налоговая нагрузка на ряд отраслей и про-
изводств российской экономики была повы-
шена, но это не компенсирует потерь
нефтегазовых доходов. Что остаётся? Остаётся
проверенный метод государственных займов.
Причём речь может идти лишь о внутренних го-
сударственных займах. На 1 февраля величина
государственного внутреннего долга составила
18,1 трлн руб. Это почти исключительно долг,
оформленный облигациями федерального
займа (ОФЗ). Для сравнения: на начало февраля
2014 года этот долг равнялся 5,7 трлн. руб. В
прошлом году Минфин продал ОФЗ на рекорд-
ную сумму в 2,6 трлн руб. В предыдущие годы
Минфину было легче размещать свои ОФЗ на
внутреннем рынке в силу наличия у участников
рынка достаточных накоплений ликвидности.
Сегодня возможности участников внутреннего
рынка намного сократились.

Всего, согласно заявлениям Минфина, он
планирует в этом году разместить на внутрен-
нем рынке государственный долг в размере 1,6
трлн руб. Правда, в конце февраля министр фи-

нансов Антон Силуанов заявил, что, вероятно,
объём размещений ОФЗ придётся увеличить до
2,5 трлн руб. Видимо, этот пересмотр произой-
дёт с учётом быстрого истощения средств ФНБ.
А когда копилка совсем иссякнет? Смогут ли за-
имствования компенсировать её утрату?

Вот тут в игру и может вступить Центробанк.
Российское законодательство запрещает Банку
России напрямую кредитовать государство
(статья 22 Федерального закона «О Банке Рос-
сии»). Не исключено, что когда сильно «при-
жмёт» (это может произойти до конца года),
статья 22 ФЗ «О Банке России» будет отменена
или сильно скорректирована. И Центробанк ста-
нет главной «палочкой-выручалочкой» для Мин-
фина, покупая у него напрямую новые транши
ОФЗ. А это возможно лишь при включении на
полную мощность печатного станка Банка Рос-
сии. Складывается классическая ситуация: дыра
в государственном бюджете затыкается Центро-
банком, и итогом этой операции является разгон
инфляции. Вспомним сумасшедшую гипер-
инфляцию в Веймарской республике в начале
20-х годов ХХ века.

21 февраля в обращении к Федеральному
Собранию президент Путин сказал: «По оцен-
кам, уже во втором квартале текущего года ин-
фляция в России приблизится к целевому
уровню в четыре процента. Напомню, что в не-
которых странах Евросоюза уже 12, 17, 20 про-
центов, у нас –  четыре, ну пять… С учётом
позитивной динамики этого и других макроэко-
номических параметров формируются объ-
ективные условия для снижения долгосрочных
кредитных ставок в экономике, а значит, кредит
для реального сектора должен стать доступнее».

А через несколько дней на сайте Банка Рос-
сии появился пресс-релиз: «Инфляционные
ожидания населения на год вперёд в феврале
2023 года возросли, сохраняясь на повышенном
уровне. По данным опроса ООО «инФОМ», в
ближайшие 12 месяцев граждане ожидают ин-
фляцию 12,2%».  Это результаты опроса граж-
дан. Потом Центробанк дал обновлённый
прогноз инфляции в 2023 году – 6,0%. А это
означает, что ЦБ не будет при такой оценке сни-
жать ключевую ставку, которая составляет 7,5%.
Следовательно, кредиты для реального сектора
останутся недоступными со всеми вытекаю-
щими отсюда экономическими, социальными,
политическими и военными последствиями.

Сценарий гиперинфляции не за горами. И
чтобы его исключить, превентивные меры не-
обходимо принимать прямо сейчас. Суть этих
мер – в радикальной перестройке всей системы
управления и функционирования российской
экономики.

В первую очередь необходимы решительные
шаги по снижению зависимости российской
казны от нефтегазовых доходов. Это можно и
нужно делать путём расширения внутренней
базы налогообложения. Проще говоря, путём
индустриализации, превращения экономики в
единый народнохозяйственный комплекс, пере-
ключения с внешнего рынка на внутренний, вве-
дение директивного планирования, перевода
всех стратегически значимых предприятий в го-
сударственный сектор.

И главное: необходимо перепрограммирова-
ние работы всех субъектов экономической дея-
тельности и органов управления экономикой.
Сегодня, напомню, вся экономическая деятель-
ность в Российской Федерации прямо или кос-
венно запрограммирована на прибыль. Должно
стать по-другому.

В.Ю. КАТАСОНОВ

Дмитрий Светин
БЛИНКЕН ПРИЕХАЛ
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ВОПРОСЫ ТЕОРИИ

Настоящая публикация адресу-
ется в особенности тем членам
КПРФ, которые считают, что
они состоят в коммунистической
партии.

Основой настоящей статьи послужили лек-
ции “О стратегии и тактике русских ком-
мунистов”, читанные мною в разное

время в рабочем клубе Пресненского района и
во фракции коммунистов Свердловского уни-
верситета.2 Я решился выпустить её в свет не
только потому, что считаю себя обязанным
пойти навстречу желанию пресненцев и сверд-
ловцев, но и потому, что сама статья кажется
мне не бесполезной для нового поколения
наших партийных работников. Считаю нужным,
однако, оговориться, что статья эта не имеет
претензии дать что-либо новое по существу в
сравнении с тем, что уже сказано несколько раз
в русской партийной прессе нашими руководя-
щими товарищами. Настоящая статья должна
быть рассматриваема как сжатое и схематиче-
ское изложение основных взглядов тов. Ленина.

I. ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ
ПОНЯТИЯ

1. ДВЕ СТОРОНЫ РАБОЧЕГО ДВИЖЕНИЯ
Политическая стратегия так же, как и так-

тика, имеет дело с рабочим движением. Но
само рабочее движение состоит из двух эле-
ментов: элемента объективного, или стихий-
ного и элемента субъективного, или
сознательного. Элемент объективный, сти-
хийный – это та группа процессов, которые
происходят независимо от сознательной и ре-
гулирующей воли пролетариата. Экономиче-
ское развитие страны, развитие капитализма,
развал старой власти, стихийные движения
пролетариата и окружающих его классов,
столкновения классов и пр. – всё это такие яв-
ления, развитие которых от воли пролета-
риата не зависит, это – объективная сторона
движения. Стратегии нечего делать с этими
процессами, ибо она не может ни отменить
их, ни изменить, она может лишь считаться с
ними и исходить из них. Это область, подле-
жащая изучению теории марксизма и про-
граммы марксизма.

Но движение имеет ещё субъективную, со-
знательную сторону. Субъективная сторона
движения – это отражение в головах рабочих
стихийных процессов движения, это созна-
тельное и планомерное движение пролета-
риата к определённой цели. Эта сторона
движения тем, собственно, и интересна для
нас, что она, в отличие от объективной сто-
роны движения, подлежит целиком направ-
ляющему воздействию стратегии и тактики.
Если стратегия не в силах изменить что-либо
в ходе объективных процессов движения, то
здесь, в области субъективной, сознательной
стороны движения, наоборот, поле примене-
ния стратегии широко и разнообразно, ибо
она, стратегия, может ускорить или замедлить
движение, направить по кратчайшему пути
или совлечь его на путь более тяжёлый и бо-
лезненный, в зависимости от совершенств
или недостатков самой стратегии.

Ускорить или замедлить движение, облег-
чить или затормозить его, – таковы область и
пределы применения политической стратегии
и тактики.

2. ТЕОРИЯ И ПРОГРАММА МАРКСИЗМА
Стратегия не занимается сама изучением

объективных процессов движения. Тем не
менее она обязана их знать и правильно их учи-
тывать, если не хочет допустить грубейших и
пагубных ошибок в деле руководства движе-
нием. Изучением объективных процессов дви-
жения занимается, прежде всего, теория
марксизма, а потом и программа марксизма.
Поэтому стратегия должна целиком опираться
на данные теории и программы марксизма.

Теория марксизма, изучая объективные
процессы капитализма в их развитии и отми-
рании, приходит к выводу о неизбежности па-
дения буржуазии и захвата власти пролета-
риатом, о неизбежности замены капитализма
социализмом. Пролетарская стратегия мо-
жет быть названа действительно марксист-
ской лишь в том случае, если в основу её ра-
боты будет положен этот основной вывод
теории марксизма.

Программа марксизма, исходя из данных
теории, определяет цели пролетарского дви-
жения, научно формулированные в пунктах про-
граммы. Программа может быть рассчитана
либо на весь период капиталистического раз-
вития, имея в виду низвержение капитализма и
организацию социалистического производ-
ства, либо на одну определённую фазу в разви-
тии капитализма, например, на низвержение
остатков феодально-абсолютистского строя и
создание условий свободного развития капита-
лизма. В зависимости от этого программа
может состоять из двух частей: максимальной
и минимальной. Само собой понятно, что стра-
тегия, рассчитанная на минимальную часть
программы, не может не отличаться от страте-
гии, рассчитанной на максимальную её часть,
причём стратегия может быть названа действи-
тельно марксистской лишь в том случае, если
она руководствуется в своей работе целями
движения, формулированными в программе
марксизма.

3. СТРАТЕГИЯ
Важнейшей задачей стратегии является

определение того основного направления, по
которому должно пойти движение рабочего
класса и на котором выгоднее всего для проле-
тариата нанести противнику основной удар для
достижения целей, поставленных программой.
План стратегии – это план организации решаю-
щего удара в том направлении, в котором удар
скорее всего может дать максимум результатов.

Основные черты политической стратегии
можно было бы обрисовать без особого труда,
прибегнув к аналогии с военной стратегией, на-
пример, в период гражданской войны, во время
борьбы с Деникиным. Все помнят конец 1919
года, когда Деникин стоял под Тулой. В это
время разыгрались интересные споры среди
военных по вопросам о
том, откуда следовало бы
нанести решающий удар
армиям Деникина. Одни
военные предлагали из-
брать основным направ-
лением удара линию
Царицын – Новорос-
сийск. Другие, наоборот,
предлагали повести ре-
шающий удар по линии
Воронеж – Ростов, с тем,
чтобы, пройдя эту линию
и разбив, таким образом,
на две части армии Дени-
кина, потом расколотить
их поодиночке. Первый
план имел, несомненно,
свою положительную
сторону в том смысле,
что он, рассчитывая на
взятие Новороссийска,
тем самым отрезал ар-
миям Деникина путь к отступлению. Но он был,
с одной стороны, невыгоден, ибо предполагал
наше продвижение по районам (Донская
область), враждебным Советской власти, и тре-
бовал, таким образом, крупных жертв; с другой
стороны, он был опасен, ибо открывал армиям
Деникина дорогу на Москву через Тулу, Серпу-
хов. Второй план основного удара был един-
ственно правилен, ибо он, с одной стороны,
предполагал продвижение нашей основной
группы по районам (Воронежская губерния –
Донбасс), сочувствующим Советской власти, и
ввиду этого не требовал особых жертв; с другой
стороны, он расстраивал действия основной
группы войск Деникина, шедших на Москву.
Большинство военных высказалось за второй
план и этим была определена судьба войны с
Деникиным.

Иначе говоря: определить направление ос-
новного удара – это значит предрешить харак-
тер операций на весь период войны,
предрешить, стало быть, на 9/10 судьбу всей
войны. В этом задача стратегии.

То же самое нужно сказать о стратегии
политической. Первое серьёзное столкнове-
ние между политическими руководителями
российского пролетариата по вопросу об
основном направлении пролетарского дви-
жения имело место в начале девятисотых
годов, во время русско-японской войны. Как
известно, одна часть нашей партии (мень-
шевики) держалась тогда того взгляда, что
основное направление движения пролета-
риата в его борьбе с царизмом должно
пойти по линии блока между пролетариатом
и либеральной буржуазией, причём кресть-
янство, как важнейший революционный фак-
тор, исключалось, или почти исключалось из
плана, а либеральной буржуазии предостав-
лялась руководящая роль в общереволю-
ционном движении. Другая часть партии
(большевики), наоборот, утверждала, что ос-
новной удар должен пойти по линии блока
пролетариата и крестьянства, причём роль
руководителя общереволюционного движе-
ния должна быть предоставлена пролета-
риату, а либеральная буржуазия должна
быть нейтрализована.

Если по аналогии с войной с Деникиным
изобразить всё наше революционное движение
с девятисотых годов до февральской револю-
ции 1917 года как войну рабочих и крестьян
против царизма и помещиков, то ясно, что от
принятия того или иного стратегического плана
(меньшевистского, или большевистского), от
принятия того или иного основного направле-
ния революционного движения зависела во
многом судьба царизма и помещиков.

Как во время войны с Деникиным военная
стратегия, наметив основное направление
удара, тем самым на 9/10 определила харак-
тер всех дальнейших операций вплоть до лик-
видации Деникина, так и здесь, в области
революционной борьбы с царизмом наша по-
литическая стратегия, наметив основное на-
правление революционного движения в духе
большевистского плана, тем самым опреде-
лила характер работы нашей партии за весь
период открытой борьбы с царизмом со вре-
мён русско-японской войны до февральской
революции 1917 года.

Задача политической стратегии состоит,
прежде всего, в том, чтобы, исходя из дан-
ных теории и программы марксизма и учи-
тывая опыт революционной борьбы рабочих
всех стран, правильно определить основ-
ное направление пролетарского движения
данной страны для данного исторического
периода.

4. ТАКТИКА
Тактика есть часть стратегии, ей подчи-

нённая, её обслуживающая. Тактика имеет
дело не с войной в целом, а с её отдельными
эпизодами, с боями, с сражениями. Если
стратегия старается выиграть войну или до-
вести до конца, скажем, борьбу с царизмом,
то тактика, наоборот, стремится выиграть те
или иные сражения, те или иные бои, ус-
пешно провести те или иные кампании, те
или иные выступления, более или менее со-
ответствующие конкретной обстановке
борьбы в каждый данный момент.

Важнейшей задачей тактики является
определение тех путей и средств, тех форм и
способов борьбы, которые более всего соот-
ветствуют конкретной обстановке в данный

момент и вернее всего подготовляют страте-
гический успех. Поэтому действия тактики,
их результаты должны быть расцениваемы не
сами по себе, не с точки зрения непосред-
ственного эффекта, а с точки зрения задач и
возможностей стратегии.

Бывают моменты, когда тактические ус-
пехи облегчают проведение стратегических
задач. Так обстояло дело, например, на дени-
кинском фронте в конце 1919 года при осво-
бождении нашими войсками Орла и
Воронежа, когда успехи нашей кавалерии под
Воронежем и пехоты под Орлом создали об-
становку, благоприятную для удара на Ростов.
Так обстояло дело в августе 1917 года в Рос-
сии, когда переход Петроградского и Москов-
ского Советов на сторону большевиков
создал новую политическую обстановку, об-
легчившую впоследствии октябрьский удар
нашей партии.

Бывают и такие моменты, когда тактиче-
ские успехи, блестящие по своему непосред-
ственному эффекту, но не соответствующие
стратегическим возможностям, создают “не-
ожиданную” обстановку, гибельную для всей
кампании. Так обстояло дело с Деникиным в
конце 1919 года, когда он, увлечённый лёгким
успехом быстрого и эффектного продвижения
на Москву, растянул свой фронт от Волги до
Днепра и подготовил тем самым гибель своих
армий. Так обстояло дело в 1920 году во
время войны с поляками, когда мы, недооце-
нив силу национального момента в Польше и
увлёкшись лёгким успехом эффектного про-
движения вперёд, взяли на себя непосильную
задачу прорыва в Европу через Варшаву,
сплотили против советских войск громадное
большинство польского населения и создали,
таким образом, обстановку, аннулировавшую
успехи советских войск под Минском и Жито-
миром и подорвавшую престиж Советской
власти на Западе.

Наконец, бывают ещё моменты, когда при-
ходится пренебречь тактическим успехом, со-
знательно пойти на тактические минусы и
проигрыши для того, чтобы обеспечить за
собой в будущем стратегические плюсы. Так
бывает нередко на войне, когда одна сторона,
желая спасти кадры своих войск и вывести их
из-под удара превосходных сил противника,
начинает планомерное отступление и сдаёт
без боя целые города и области для того,
чтобы выиграть время и собраться с силами
для новых решительных боёв в будущем. Так
обстояло дело в России в 1918 году во время
германского наступления, когда наша партия
вынуждена была пойти на Брестский мир,
представляющий громадный минус с точки
зрения непосредственного политического эф-
фекта в тот момент, для того чтобы сохранить
союз с крестьянством, жаждавшим мира, за-
получить передышку, создать новую армию и
обеспечить, таким образом, в будущем плюсы
стратегические.

Иначе говоря: тактика не может подчинить
себя преходящим интересам минуты, она не
должна руководствоваться соображениями не-
посредственного политического эффекта, она
тем более не должна отрываться от земли и
строить воздушные замки – тактика должна
строиться применительно к задачам и возмож-
ностям стратегии.

Задача тактики состоит, прежде всего, в
том, чтобы, руководствуясь указаниями страте-
гии и учитывая опыт революционной борьбы
рабочих всех стран, определить формы и спо-
собы борьбы, более всего соответствующие
конкретной обстановке борьбы в каждый дан-
ный момент.

5. ФОРМЫ БОРЬБЫ
Способы ведения войны, формы войны не

всегда одинаковы. Они меняются в зависимо-
сти от условий развития, прежде всего в зави-
симости от развития производства. При
Чингис-хане война велась иначе, чем при Напо-
леоне III, в XX веке ведётся иначе, чем в XIX веке.

Искусство ведения войны в современных
условиях состоит в том, чтобы, овладев всеми
формами войны и всеми достижениями науки в
этой области, разумно их использовать, умело
сочетать их или своевременно применять ту или
иную из этих форм в зависимости от обстановки.

То же самое нужно сказать о формах борьбы
в политической области. Формы борьбы в по-
литической области ещё более разнообразны,
чем формы ведения войны. Они меняются в за-

висимости от развития
хозяйства, общественно-
сти, культуры, в зависи-
мости от состояния клас-
сов, соотношения борю-
щихся сил, характера
власти, наконец, в зави-
симости от международ-
ных отношений и пр.
Нелегальная форма бо-
рьбы при абсолютизме,
связанная с частичными
забастовками и демонст-
рациями рабочих; откры-
тая форма борьбы при
“легальных возможно-
стях” и массовые полити-
ческие забастовки рабо-
чих; парламентская фор-
ма борьбы, скажем, при
Думе и внепарламент-
ское выступление масс,
доходящее иногда до во-

оружённых восстаний; наконец, государст-
венные формы борьбы после взятия власти
пролетариатом, когда последний получает
возможность обеспечить за собой все госу-
дарственные средства и силы, вплоть до
армии – таковы в общем формы борьбы, вы-
двинутые практикой революционной борьбы
пролетариата.

Задача партии состоит в том, чтобы овла-
деть всеми формами борьбы, разумно их соче-
тать на поле битвы и умело заострить борьбу на
тех её формах, которые особенно целесооб-
разны при данной обстановке.

6. ФОРМЫ ОРГАНИЗАЦИИ
Формы организации армий, роды и виды

войск приспособляются обычно к формам и
способам ведения войны. С изменением по-
следних меняются первые.  При манёвренной
войне дело решает часто массовая кавалерия.
При позиционной войне, наоборот, кавалерия
либо не играет никакой роли, либо – второсте-
пенную роль: тяжёлая артиллерия и авиация,
газы и танки решают всё.

Задача военного искусства состоит в том,
чтобы обеспечить за собой все роды войск, до-
вести их до совершенства и умело сочетать их
действия.

То же самое можно сказать о формах органи-
зации в политической области. Здесь, так же как
и в военной области, формы организации при-
способляются к формам борьбы. Конспиратив-
ные организации профессиональных революци-
онеров в эпоху абсолютизма; просветительные,
профессиональные, кооперативные и парла-
ментские организации (думская фракция и пр.) в
эпоху Думы; фабрично-заводские комитеты,
крестьянские комитеты, забастовочные комитеты,
советы рабочих и солдатских депутатов, военно-
революционные комитеты и широкая пролетар-
ская партия, связывающая все эти формы
организаций в период массовых выступлений и
восстаний; наконец, государственная форма ор-
ганизации пролетариата в период сосредоточе-
ния власти в руках рабочего класса, – таковы
вообще те формы организации, на которые, при
известных условиях, может и должен опереться
пролетариат в своей борьбе с буржуазией.

Задача партии состоит в том, чтобы овла-
деть всеми этими формами организации, дове-
сти их до совершенства и умело сочетать их
работу в каждый данный момент.

7. ЛОЗУНГ. ДИРЕКТИВА
Удачно формулированные решения, отра-

жающие цели войны или отдельного сражения,
популярные в войсках, имеют иногда решаю-
щее значение на фронте как средство вдохно-
вить армию к действию, поддержать дух и пр.
Соответствующие приказы, лозунги или воз-
звания к войскам имеют для всего хода войны
столь же важное значение, как первоклассная
тяжёлая артиллерия или первоклассные бы-
строходные танки.

Ещё большее значение имеют лозунги в по-
литической области, где приходится иметь
дело с десятками и сотнями миллионов населе-
ния с их разнообразными требованиями и по-
требностями.

Лозунг есть сжатая и ясная формулировка
целей борьбы, ближайших или отдалённых,
данная руководящей группой, скажем, проле-
тариата, его партией. Лозунги бывают различ-
ные в зависимости от разнообразия целей
борьбы, охватывающих либо целый историче-
ский период, либо отдельные стадии и эпизоды
данного исторического периода. Лозунг “долой
самодержавие”, выдвинутый впервые группой
“Освобождение труда”3 в восьмидесятых годах

прошлого столетия, был лозунгом пропаганды,
ибо он имел в виду привлечь на сторону партии
единицы и группы наиболее выдержанных и
стойких борцов. В период русско-японской
войны, когда неустойчивость самодержавия
стала для широких слоёв рабочего класса
более или менее очевидной, лозунг этот стал
лозунгом агитации, ибо он рассчитывал уже на
привлечение миллионов трудящихся масс. В
период перед февральской революцией 1917
года, когда царизм успел окончательно обан-
кротиться в глазах масс, лозунг “долой само-
державие” превратился уже из лозунга
агитации в лозунг действия, ибо он был рассчи-
тан на то, чтобы двинуть миллионные массы на
штурм царизма. В дни февральской революции
лозунг этот превратился уже в директиву пар-
тии, т.е. в прямой призыв к захвату таких-то уч-
реждений и таких-то пунктов в системе
царизма в определённый срок, ибо речь шла
уже о том, чтобы свалить царизм, уничтожить
его. Директива есть прямой призыв партии к
действию тогда-то и там-то, обязательный для
всех членов партии и подхватываемый обычно
широкими массами трудящихся, если призыв
правильно и метко формулирует требования
масс, если он действительно назрел.

Смешивать лозунги с директивами, или ло-
зунг агитации с лозунгом действия столь же
опасно, сколь опасны, а иногда и гибельны
преждевременные или запоздалые выступле-
ния. В апреле 1917 года лозунг “Вся власть Со-
ветам” был лозунгом агитации. Известная
демонстрация в Питере в апреле 1917 года под
лозунгом “Вся власть Советам”, окружившая
тогда Зимний дворец, была попыткой, попыт-
кой преждевременной и потому гибельной,
превратить этот лозунг в лозунг действия4

опаснейший образец смешения лозунга агита-
ции с лозунгом действия. Партия была права,
осудив инициаторов этой демонстрации, ибо
она знала, что условия, необходимые для пре-
вращения этого лозунга в лозунг действия, ещё
не наступили, что преждевременное выступле-
ние пролетариата может привести к разгрому
его сил.

С другой стороны, бывают случаи, когда
партия становится перед необходимостью “в 24
часа” отменить или изменить уже принятый и
назревший лозунг (или директиву) для того
чтобы оградить свои ряды от ловушки, постав-
ленной противником, или временно отложить
проведение директивы до более благопри-
ятного момента. Такой случай имел место в
Петрограде в июне 1917 года, когда демонст-
рация рабочих и солдат, тщательно подготов-
ленная и назначенная на 10 июня, была
“внезапно” отменена ЦК нашей партии ввиду
изменившейся обстановки.

Задача партии состоит в том, чтобы умело и
своевременно перевести лозунги агитации в
лозунги действия, или лозунги действия – в
определённые конкретные директивы, либо,
если этого потребует обстановка, проявить не-
обходимую гибкость и решительность для того,
чтобы своевременно отменить проведение тех
или иных лозунгов, хотя бы и популярных, хотя
бы и назревших.

“Правда” № 56, 14 марта 1923 г.
Подпись: И. Сталин

1 Статья И.В. Сталина “К вопросу о страте-
гии и тактике русских коммунистов” опублико-
вана 14 марта 1923 года в номере 56 газеты
“Правда”, посвящённом 25-й годовщине Рос-
сийской коммунистической партии (большеви-
ков), в газете “Петроградская правда” №№57,
58 и 59 от 14, 15 и 16 марта 1923 года и в жур-
нале “Коммунистическая Революция” №7 от 1
апреля 1923 года. Позднее отрывок этой статьи
под заглавием “Октябрьская революция и стра-
тегия русских коммунистов” был напечатан в
книге: И. Сталин. “Об Октябрьской революции”.
М., 1932.

2 Свердловский университет – Рабоче-
Крестьянский Коммунистический университет
им. Я.М. Свердлова.

По инициативе Я.М. Свердлова в 1918 году
при ВЦИК были организованы краткосрочные
агитационно-пропагандистские курсы, пере-
именованные в январе 1919 года в Школу со-
ветской работы. На основе этой школы, по
постановлению VIII съезда РКП(б), была соз-
дана Центральная школа советской и партий-
ной работы. Во второй половине 1919 года
Центральная школа советской и партийной ра-
боты была преобразована в Рабоче-Крестьян-
ский Коммунистический университет им. Я.М.
Свердлова. 

3 Группа “Освобождение Труда”-первая рус-
ская марксистская группа; основана в 1883
году в Женеве Г.В. Плехановым. (О деятельно-
сти группы и её исторической роли см.: Исто-
рия ВКП(б). Краткий курс. C.10-17.). 

4 Во время массовой политической де-
монстрации в Петрограде 20-21 апреля 1917
года группа членов Петроградского комитета
большевистской партии (Багдатьев и др.) вы-
ставила лозунг немедленного свержения Вре-
менного правительства, вопреки директиве ЦК
большевиков о мирном характере демонстра-
ции. Центральный Комитет партии осудил по-
ведение этих “левых” авантюристов (см. В.И.
Ленин. Сочинения, изд. 3-е, т. XX, стр. 224-225). 

Источник: Сталин И.В. Cочинения. – Т.5. 
– М.: ОГИЗ; Государственное издательство поли-

тической литературы, 1947. С.160-180.
(Окончание следует)

Ê ÂÎÏÐÎÑÓ Î ÑÒÐÀÒÅÃÈÈ È ÒÀÊÒÈÊÅ ÐÓÑÑÊÈÕ ÊÎÌÌÓÍÈÑÒÎÂ1



Эта статья в своё время была опубли-
кована в газете «Своими именами». 
В свете происходящих событий считаем
полезным давнюю публикацию повто-
рить. Люди, будьте бдительны!

Депутат Госдумы РФ от “Единой России”
Евгений Фёдоров, известный своей
убеждённостью в существовании в Рос-

сии “широкомасштабной шпионской сети
США”, разместил на своём сайте видео, в кото-
ром рассказывает о том, что известный россий-
ский музыкант Виктор Цой был агентом ЦРУ и
все его последние песни писались в Голливуде.
Это, по словам российского депутата, было
частью плана по ликвидации СССР. 

Напомним, Фёдоров – один из авторов за-
проса к генпрокурору Юрию Чайке с требова-
нием признать развал СССР незаконным и
привлечь к уголовной ответственности всех ви-
новных, в том числе бывшего президента
страны Михаила Горбачёва. 

На видео Фёдоров отмечает, что во времена
позднего СССР рядовые сотрудники КГБ знали “о
плане по ликвидации иностранными государст-
вами и их агентами – Горбачёвым и компанией –
Советского Союза”. Одним из элементов плана,
по словам Фёдорова, было творчество россий-
ского рок-музыканта Виктора Цоя, которого депу-
тат назвал “блестящим певцом, действительно
сверхпопулярным в Советском Союзе”. 

Депутат ссылается на рядовых сотрудников
КГБ, которые поведали ему, что “на каком-то
этапе он начал петь песни совсем не такие, как
до этого. До этого он пел про алюминиевые
огурцы, а тут вдруг про перемены начал петь, не
его стиль, как будто разных два певца”. Источ-
ники депутата сообщили ему, что они “провели
исследования, допросы... и выяснили, что все
последние песни (Цой сам не умел их писать, он
писал в коллективе) ему привозили из Америки”. 

“Профессионально в Голливуде писали
люди песни на русском языке. Наш КГБ иссле-
дование провёл, они получили эту информа-
цию. Таких проектов тысячи: и в культуре, и в
экономике, и в политике, и в силовой системе...
Один Цой ничего бы не сделал, таких проектов
– тысячи. Это профессиональная работа. Как
на Украине... То есть за Цоем были в ЦРУ спе-
циальные люди, которые с ним работали, да-
вали гранты, давали ему эти песни и так далее”,
– рассказал депутат. 

Как отмечается на официальном сайте Фё-
дорова, “Россия потеряла суверенитет в ре-
зультате поражения в сорокалетней войне с
Соединёнными Штатами Америки. Это самая
главная тайна в России, закрытая цензурой и
пропагандой в СМИ”. 

Можно отметить, что по иронии судьбы,
сразу после того, как Цой впервые исполнил
песню “Перемен!”, о которой рассказывает де-
путат, группа уехала на киносъёмки в Киев. 

Вероятно, конспирологическая версия о
связи Цоя с ЦРУ родилась из того факта, что
женой музыканта “Кино” Юрия Каспаряна была
американка Джоанна Стингрей, которая в 1986
году контрабандой вывезла в США записи и вы-
пустила там альбом Red Wave, послав по экзем-
пляру тогдашним лидерам США и СССР,
Рейгану и Горбачёву, с заявлением, что то, чего
они не могут достичь на дипломатическом
уровне, успешно получается у рок-музыкантов. 

Виктор Цой – советский рок-музыкант, осно-
ватель группы “Кино”. Он начал выступать на
квартирных концертах в Москве вместе с участ-
никами группы “Автоматические удовлетвори-
тели”. В 1981 году состоялся его сценический
дебют в качестве бас-гитариста в ленинградском
кафе “Трюм”. Из этих концертов летом 1981 года
возникла группа “Гарин и гиперболоиды”, куда
входили Виктор Цой, Алексей Рыбин и Олег Ва-
линский. Осенью 1981 года группа вошла в Ле-
нинградский рок-клуб. После ухода Олега
Валинского группу переименовали в “Кино”. 

В 1982 году группа “Кино” дебютировала на
сцене Ленинградского рок-клуба, после чего
вышел первый альбом группы, продюсером ко-
торого стал Борис Гребенщиков (лидер группы
“Аквариум”). 19 февраля 1983 года состоялся
совместный концерт “Кино” и “Аквариума”, на
котором прозвучали такие песни, как “Алюми-
ниевые огурцы”, “Электричка” и “Троллейбус”. 

Весной 1984 года группа “Кино” выступила на
втором фестивале Ленинградского рок-клуба и
получила лауреатское звание, а песня Виктора
Цоя “Я объявляю свой дом безъядерной зоной”
была признана лучшей антивоенной песней. 

В 1986 году в мае впервые прозвучала
песня “Перемен!”. Летом 1986 года музы-

канты съездили в Киев, на съёмки фильма
Сергея Лысенко “Конец каникул”. В июле со-
вместно с “Аквариумом” и “Алисой” дали кон-
церт в московском дворце культуры МИИТ,
после чего вместе с этими же группами был
выпущен общий сплит-сборник под назва-
нием Red Wave (“Красная волна”). Этот аль-
бом, вывезенный из СССР контрабандой и
распространившийся в Калифорнии количе-
ством в 10 тысяч экземпляров, стал первым
релизом советской рок-музыки на Запад. 

Осенью 1986 года Виктор Цой устроился ра-
ботать машинистом в знаменитую котельную
“Камчатка”. 

Весной 1987 года состоялось последнее вы-
ступление на фестивале рок-клуба, где группа
“Кино” получила приз “за творческое совер-
шеннолетие”. 

Кроме музыкального творчества, Виктор
Цой был известен и своими работами в кино.
Он снимался в фильмах “Йа хха!” (реж. Рашид
Нугманов), “Конец каникул” (реж. Сергей Лы-
сенко), “Рок” (реж. Алексей Учитель) и “Асса”
(реж. Сергей Соловьёв). В фильме Рашида Нуг-
манова “Игла” (1988) Виктор Цой, уже ставший
к тому времени легендарным, сыграл главную
роль – Моро. 

Он продолжал также заниматься живопи-
сью. В 1988 году на прошедшей в Нью-Йорке
выставке ленинградских современных худож-
ников 10 картин принадлежали кисти Виктора
Цоя. 

В 1988 году вышел альбом “Группа крови”,
большинством критиков считающийся наибо-
лее цельной и зрелой работой “Кино”, и был за-
писан альбом “ Звезда по имени Солнце”,
который вышел в конце 1989 года – первый и

последний альбом в истории группы, записан-
ный в профессиональной студии. 

Летом 1989 года вместе с Юрием Каспаря-
ном Виктор Цой ездил в США, а весной 1990
года побывал в Японии. 

Группа появилась на Центральном телеви-
дении с концертом в передаче “Музыкальный
ринг”, а в 1988 году на экраны вышла “Асса”, в
последних сценах которой группа “Кино”, вы-
ступая перед многотысячной аудиторией, ис-
полняет песню “Перемен!”. Этот финальный
эпизод имел эффект, близкий к культурному
шоку, породив феномен “киномании”, охватив-
шей всю страну – мироощущение романтиче-
ского героя цоевских песен оказалось очень
созвучно настроениям молодых слушателей
поколения 1980-х. 

24 июня 1990 года в Лужниках в Москве со-
стоялся последний концерт группы “Кино”. Был
устроен специальный салют и зажжён олим-
пийский факел. Ликующие на трибунах ста-
диона зрители не могли предположить, что
видят Цоя в последний раз. 

15 августа 1990 года в 12 час. 28 мин. Вик-
тор Цой трагически погиб в автокатастрофе,
возвращаясь с ночной рыбалки в Юрмалу за
рулём “Москвича”. Машина Цоя врезалась в
рейсовый пассажирский автобус “Икарус”. По
версии следствия, певец заснул за рулём.

NEWSRU.COM

От редакции «Своими именами». 
В краткой справке о Цое newsru.com упустила,
видимо, пустяковую для них деталь – как он
«откосил» от службы в армии, представив
справку о своём психическом нездоровье.
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ДАЛЁКОЕ И БЛИЗКОЕ

(Продолжение. Начало в №№26-51,
2022, 2-5,8,9,10, 2023)

4. ОТКАТ-2
Однако после того как в ночь на 21

июня войска вновь были приведены в
боевую готовность, музыка в её честь в
Западном и, отчасти, Киевском округах,
играла недолго. К 16 часам дня, когда
Сандалов вернулся в штаб армии,
командиров частей и соединений уже
не уговаривали, а заставляли отменить
боеготовность своих войск.

В 18 часов авиаполки ЗапОВО, как
им было приказано в шифровке
№962/ш, о своей боевой готовности в
Минск так и не доложили. 

В 16 часов 21 июня командир 10-й
авиадивизии полковник Белов прилетел
в 123-й истребительный авиаполк,
чтобы провести совещание с команди-
рами полков (тема понятна – завтраш-
няя война). На аэродроме его уже ждал
начальник штаба дивизии полковник
Федульев с новостью:

“– Получена новая шифровка. При-
каз о приведении частей в боевую
готовность и запрещении отпусков  –
отменяется. Частям заниматься по
плану боевой подготовкой.

– Как так? – удивился. – Ничего не
пойму.

– Ну что ж, нет худа без добра. В вос-
кресенье проведём спортивные сорев-
нования. А то мы было отменили их. 
В 33-м истребительном полку всё под-
готовлено.

– Нет, Семён Иванович! Давайте эту
шифровку не будем доводить. Пусть всё
остаётся по-старому…”. {1}

Причём лётчиков заставили отме-
нить не только приказ о боеготовно-
сти, но даже относительно безобидный
приказ об отмене отпусков.

Можно понять Белова, насколько
ему не хотелось отменять готовность
своих частей ввиду очевидности пред-
стоящего нападения немцев. Но дово-
дить шифровку до частей ему всё же
пришлось. Из журнала боевых действий
10-й сад{2}:

“21.6.41 15.00 Пом. нач. оперативного
отделения дивизии капитан Островский
по телефону “ВЧ” (Кобрин – Минск) полу-
чил устное указание от полковника Тара-
ненко следующего содержания: 

“Шифртелеграмму о приведении ча-
стей в боевую готовность отменить. Ча-
стям продолжать лётную тренировку и
командирскую учёбу с повышенной го-
товностью”. Это устное приказание
было подтверждено шифртелеграммой
за подписью полковника Тараненко.
21.6.41 17.00. Устное приказание
командующего ВВС ЗапОВО было дове-
дено частям диизии и в 17.00 шифрте-
леграммой начальник штаба дивизии в
штаб ВВС ЗапОВО донесено: “Части ди-
визии находятся в состоянии лагерной
службы с повышенной готовностью,
часть самолётов, которая не мешает
производству плановым полётам,
оставлены рассредоточенными. Меры
маскировки в целях учёбы не сняты”.
/Федульев/  Обращает на себя внима-
ние, что сначала в 15.00, как и в сухопут-
ных войсках (о которых чуть позже),
было получено устное распоряжение об
отмене готовности, а вслед за ней
якобы пришла и шифротелеграмма ана-
логичного содержания. Но если она во-
обще и приходила, то, скорее всего,
значительно позже, поскольку и в 17.00
боеготовность частей дивизии отме-
няли со ссылкой на устное приказа-
ние командующего ВВС округа.

Однако это были ещё цветочки. Чуть
позже командующий авиацией Копец со
своим начальником Павловым сделали
вовсе плохо укладывающееся в голове.

В июне 41-го лейтенант С.Ф. Долгу-
шин, ставший потом известным асом,
служил в 122-м истребительном авиа-
полку 11-й смешанной авиадивизии.
Полк базировался на полевом аэро-
дроме Новый Двор километрах в 20-ти
от границы. В 12-15 километрах по дру-
гую сторону от неё, на аэродроме Су-
валки, базировалась немецкая истреби-
тельная авиагруппа. Пилоты нашего
полка регулярно вели разведку немец-
кого аэродрома. Делалось это так: лёт-
чики взлетали парой и летели вдоль
границы, стараясь не пересекать её.
Один следил за воздухом и ориенти-
рами на земле, чтоб не залететь к нем-
цам, а второй  в бинокль рассматривал
немецкий аэродром (в ясную погоду с
высоты он хорошо был виден) и считал
немецкие самолёты. Обычно в Сувалках
было около 30 истребителей. Но в по-
следние дни перед войной число само-
лётов там стало резко расти. Поэтому
командир полка приказал летать на раз-
ведку дважды в день. И к 21 июня пилоты
насчитали около двухсот немецких само-
лётов. Причём кроме истребителей Ме-
109 и Ме-110 там появились бомбар-
дировщики Ю-87, Ю-88 и Хе-111. 

После полёта пилоты составляли
отчёт об увиденном и отправляли его
дальше по команде. В конечном итоге
они попадали на стол Копеца. Видимо,
Копец с Павловым решили убедиться в
этом своими  глазами, для чего совер-
шили вылазку к самой границе. И вот
какие выводы они из этого сделали.

С. Долгушин рассказывает историку-
любителю из Гродно Василию Бардову:

“И вот в субботу [21 июня] прилетел
Павлов на Ли-2 и с ним Копец. Коман-
дир дивизии Ганичев прилетел на
своём И-16…

Когда прилетели они (Павлов с Коп-
цом) – мы только вернулись со свежими
разведданными. Обрабатываем всё это
дело. Подходит машина эмка и нам го-
ворят: “Садитесь, ребята”… Привезли
нас в штаб полка – в это имение Бобра-
Велька: аэродром, за ним липы стоят, а
за ними имение. Вот туда нас привезли
и мы доложили свежую информацию  о
том что там творится.

В Б. А докладывали кому? 
С Д. Павлов, Копец, Ганичев, Нико-

лаев тут. Мы доложили всё как было.
Причём у нас с Серёжкой расхождение
получилось всего в 2 самолёта. Мы на-
считали около 200.

В.Б. То есть каждый в бинокль пере-
считал самолёты?!

С.Д. Да. Я насчитал около 200. И
какие самолёты были: Ме-109, Ме-110,
Ю-87, Ю-88 и Хейнкель-111… Когда мы
доложили Павлову всё это – нас отпу-
стили”.{3}

Видимо, тут Павлов вновь, как и три
дня назад, прикинулся дурачком и сде-
лал вид, что не поверил рядовым пило-
там. Потому что вслед за ними на
разведку взлетели уже три старших
офицера – генерал-майор Копец,
командир 11-й сад полковник Ганичев и
командир полка майор Николаев.

С.Д. Мы вернулись в свою эскадри-
лью к своим самолётам. Вдруг смотрим
– эмка несётся. Остановилась у стоянки,
где стояли И-16 командира дивизии и
Николаева – командир полка. Они
вышли, а машина продолжила движение
и подъезжает к нам – к моему самолёту.

А у меня 16-й номер машины. Выходит
Копец, подошёл. Я ему доложил. Он го-
ворит: ну как самолёт – заправлен?

И они тройкой самолётов взле-
тели: он, Ганичев и Николаев. Они
примерно минут 35 в полёте были – Ав-
густов-то был всего 60 км…

Они прилетели, сели. Мы с Макаро-
вым подошли к нему (Копцу. – В.Б.). Он
говорит: 

Ну, Сергей, молодцы вы. Вы пра-
вильно доложили. Машина твоя хоро-
шая. И они уехали и потом Копец улетел
на Ли-2, а Ганичев остался, потому что
прилетел на своём И-16 из г. Лида.

(В.Б. Что интересно, об этом визите
Павлова за день до войны на границу
нашим гродненским белорусским и
российским историкам, занимающимся
этими вопросами, насколько я знаю, до
сих пор ничего не известно… Но я при-
помнил, что кто-то из ветеранов 213-го
сп 56-й сд рассказывал мне, что неза-
долго до войны Павлов со своей “сви-
той” и генерал Карбышев приезжали в
их полк, располагавшийся в летнем па-
латочном лагере на южном берегу Авгу-
стовского Канала севернее местечка
Сопоцкино).{4}

Убедившись, что гитлеровская авиа-
ция готова к удару, Павлов занялся
своей авиацией. Про отмену приказа о
её боеготовности мы уже знаем. Но
этого ему показалось мало!

С.Д. Мы отлетали, потому что шли
полёты. Закончили мы полёты примерно
в 18 часов. Часов в 19 нас разоружили
– ПОСТУПИЛА команда “СНЯТЬ С СА-
МОЛЁТОВ оружие и боеприпасы и
разместить их в каптёрках” – дощатых
и фанерных сарайчиках за хвостом
самолётов.

Мы все думаем: зачем же?! Мы же
когда взлетали в готовности №1 и когда
догоняли Ме-110, у нас пушки и пуле-
мёты “стояли на одну перезарядку”:  пу-
лемёты – просто дёрнул ручки – вот они
стоят. И тут же кнопки, чтобы воздухом
перезаряжать пушки на одну переза-
рядку, и после этого жми на гашетки и
стреляй. А тут – сняли!

Вечером поужинали. За ужином мы
обменивались – все были до того воз-
мущённые и злые: как это так – мы вы-
летали на перехват, имея всё оружие на
одну перезарядку, а тут – в такое тре-
вожное и какое-то неприятное время у
нас отняли оружие, у истребителей!

…С.Д. Я с ребятами своими посове-
товался, мы поговорили, но приказ есть
приказ, и мы сняли пушки ШВАК и пу-
лемёты ШКАС  – мы вынуждены были,
но я договорился с ребятами… своего
звена со всеми: с техниками, с лётчи-
ками и с инженером эскадрильи, ни в
коем случае никому ничего не говорить –
мы не сняли ящики с боеприпасами –
оставили их, а их 2 ящика от пушек и 2 от
пулемётов. А пушки и пулемёты сняли: 

– на моторе – пулемёты 2 ШКАСа 
– и 2 пушки ШВАК в плоскостях.

В.Б. А они в лентах в ящиках были? 
С.Д. В лентах. Поэтому когда при-

несли их (пушки и пулемёты.), воткнули
общими усилиями – и так моё звено
оказалось первым в готовности в полку.

…Поужинали. Такое состояние
было: СНЯЛИ ОРУЖИЕ И БОЕПРИ-
ПАСЫ!!!  И мы спросили: «Почему сняли
оружие?! Кто такой идиотский приказ
издал?!». Даже к командиру полка
Емельяненко обратился и говорит: “Ну
почему”?! А командир полка разъ-
яснил командирам эскадрилий:
“Приказ командующего”(Д.Г. Пав-

лова. – В.Б.), а командиры эскадри-
лий – нам”.

Могут возразить, что Павлов якобы
тут совсем ни при чём, ибо перед вой-
ной действительно имелись факты раз-
оружения самолётов-истребителей. 

Но эти факты к нашей истории отно-
шения не имеют. Ещё 28 мая вышло со-
вместное постановление СНК СССР и
ЦК ВКП(б) об улучшении самолёта МиГ-
3, принятое по предложению авиа-
прома.  В соответствии  с ним для
улучшения лётных характеристик истре-
бителей Миг-3 с них снимали крыль-
евые пулемёты БК.{5}

Это постановление выполнялось до
самого начала войны, чему есть доку-
ментальные свидетельства. Снимались
только два из пяти пулемётов.

Кроме того, разоружались снимае-
мые с вооружения и отводимые в тыл
для учебных частей устаревшие истре-
бители И-15бис. Но на вооружении 122-
го иап не было ни МиГ-3, ни И-15бис, а
только новейшие истребители И-16
типов 27 и 28, т. е. самых последних мо-
делей! И  полк за несколько часов до
войны разоружался полностью! Причём
разоружалась вся 11-я авиадивизия.
Сын лётчика из 16-го бомбардировоч-
ного полка, входившего в состав той же
дивизии, сообщил Бардову:

“ Я, Сальников Георгий Георгиевич,
сын Сальникова Георгия Ивановича,
стрелка-радиста 16-го СБАП. Мой отец
находился на лагерном аэродроме Чер-
ляны в момент штурмовки немцами в 4
утра 22 июня 1941 г. Где-то в 52-53 годах
он мне, мальчишке, рассказал трагиче-
скую историю начала войны. Рассказал,
как за сутки до начала войны с бом-
бардировщиков было снято пуле-
мётно-пушечное вооружение, как
проснулся от грохота и стрельбы. На его
глазах взлетел его комэск Протасов и как
он шёл на таран. Как понимаю, он служил
в его эскадрилье”.{6}

Приказ о разоружении отдал лично
Павлов. То, что они сделали с Копцом –
предательский акт. Зная, что завтра
война, лично убедившись, что напротив у
самой границы сосредоточено почти 200
немецких самолётов, они подставили им
под удар свою разоружённую авиацию.

Приказ о начале “демобилизации”
авиации ЗапОВО 21 июня пришёл около
15 часов дня. Но в сухопутных войсках
округа этот процесс начался гораздо
раньше. Вспомним, что ещё утром
командующий 4-й армией Коробков по-
лучил приказ о проведении учений на
брестском полигоне, а затем конфлик-
товал с командиром 49 стрелковой ди-
визии по поводу отмены боеготовности.
В 68-м Гродненском укрепрайоне, под-
чиняющемся 3-й армии, отбой тревоги
объявили уже к полудню:

“К полудню объявили отбой. Незнав-
шие устали ездовые наперегонки гру-
зили на повозки боеприпасы, чтобы
отвезти их на артсклад. Занятия отме-
нены, комроты приказал отдыхать”.{7}

К 16 часам, когда Сандалов, Короб-
ков и Шлыков вернулись в Кобрин, в су-
хопутных частях армии с боеготовностью
ими всё уже было покончено. Если утром
21 июня Коробков и Шлыков застали по
два полка 49 и 75-й стрелковых дивизий
в готовности у границы, то на следующее
утро, когда началась война, их там уже не
оказалось:

“Картину дополнил командир, воз-
вратившийся из Высокого. Он сообщил,
что полковник Васильев собирает
части дивизии под вражеским артил-

лерийским огнём и «вот-вот должен
выступить к границе». Комендант ук-
репрайона заверил его, что все доты
приведены в боевую готовность.

Делегат связи из Малорита доло-
жил, что два полка 75-й дивизии уже
выдвигаются на оборонительные по-
зиции к Бугу”. {8}

К утру 22 июня части 49-й сд находи-
лись: 15-й стрелковый полк – в местечке
Метна, что в 6-7, 212-й сп – у станции
Нурец и 222-й полк – у пос. Черемха в 30
километрах от границы. {9} Да, слабо-
вато прижимал полковник Васильев ге-
нерала Коробкова к стенке. Налёг бы
посильнее – не пришлось бы ему соби-
рать свои части и двигать под враже-
ским огнём на те позиции, которые они
занимали ещё 15-20 часов назад.

В КОВО отмена боеготовности снача-
ла тоже началась с неофициальных угово-
ров, которые породили в войсках соответ-
ствующие слухи. В 92-м отдельном
артиллерийском дивизионе (ОАД) Влади-
мир-Волынского укрепрайона такие
слухи среди младшего комсостава
пошли ещё часа в два после полудня
21 июня. И только в 17 часов на офицер-
ском собрании об этом уже официально
объявил командир дивизиона:

“Состояние боевой готовности, – со-
общил дальше командир дивизиона, –
приказом старшего артиллерийского
начальника отменяется. Командный и
начальствующий состав батареи может
отправляться по квартирам”.{10}

С прошлого месяца это был первый
день, когда командирам разрешалось на-
вестить свои семьи. Более того, коман-
дующий армией генерал-майор Потапов
сообщил в укрепрайон, что 25 июня нач-
нётся отвод его артиллерии на артилле-
рийский полигон. Совершенно непонят-
но, чем вообще при этом руководство-
вался этот военный специалист. Воз-
можно, он в самом деле уверовал, что
война отменяется, и уже не только вёл речь
– чтоб “не поддаваться на провокации”, –
но и прямо обманывал свои войска.

Но Потапов отменил боеготовность
не только уровских частей, но и во вто-
рой половине дня 21 июня отвёл от гра-
ницы основные силы своих стрелковых
дивизий. Вечером 21-го июня солдаты
92-го ОАД при разводе караулов в
своём лагере в монастыре Зимно, непо-
далёку от Владимир-Волынского, на-
блюдали следующую картину:

“Солнце клонилось к закату, небо на
западе окрашивалось в золотистые тона.

На площадке, где обычно проходил
развод караулов, играл оркестр… По до-
роге со стороны Хотячева [т.е. от гра-
ницы. – Г.С.] показалась колонна.
Запылённые пехотинцы шагали
бодро. У монастыря головная рота затя-
нула песню. Наш дирижёр был чужд тще-
славия, присущего его симфонической
братии. И оркестр умолк, соблюдая ста-
ринное правило: если пехота поёт – му-
зыканты должны слушать”. {11}

Это уже был не отвод войск по при-
казу от 20 июня (возможно, тогда они и
не отводились далеко от границы, а
располагались рядом, в лесах). От гра-
ницы до Владимир-Волынского было
около десяти километров, а с утра 20
июня прошло не менее полутора суток.
За это время тот путь можно было
пройти туда-обратно и ещё раз оттуда.
Видимо, так и было: за то время в тече-
ние дня 20 июня части дивизий прикры-
тия сначала немного отвели от границы,
затем в ночь на 21-е июня они снова за-
няли позиции, а к вечеру 21 июня их

опять отвели от границы, на этот раз в
полевой лагерь Когильно.

Столь же тщательно Потапов ликвиди-
ровал боеготовность и в подчинённой ему
авиации. После того как распоряжением
штаба КОВО утром её привели в боеготов-
ность, в течении дня 21-го её полностью
отменили. О том, что из этого получилось
утром 22 июня в 17-м авиаполку 14-й сме-
шанной авиадивизии 5-й армии, рассказал
известный советский ас Ф.Ф. Архипенко: 

“Фактически в этой тяжелейшей об-
становке никакого руководства на аэро-
дроме не было. Я же, оперативный
дежурный по аэродрому младший лейте-
нант Фёдор Архипенко, неумело пытался
организовать редкие боевые вылеты и
эвакуацию разбитых машин. Связь была
нарушена, указаний и приказов – ника-
ких, лишь внутренние телефонные линии,
проложенные к стоянкам авиаэскад-
рильи, уцелели каким-то чудом”.{12}

Самым старшим на аэродроме в на-
чале войны оказался младший лейтенант,
и он в одиночку руководил боевыми дей-
ствиями полка до 13 часов 22 июня.
Командование полка с большей частью
лётчиков в ночь на 22-е тоже отдыхали у
своих родных и близких в Ковеле. Ви-
димо, авиаторам генерал Потапов 21
июня также устроил небольшой праздник
в виде первого выходного за последний
месяц. А ведь его до сих пор считают
инициативным и грамотным профессио-
налом. Хотя, скорее всего, не столько в
самом Потапове здесь дело.

В соседней 6-й армии 41-я стрелко-
вая дивизия примерно к 16-17 часам
тоже сосредоточилась в полевом лагере.
Однако на совещании её командного со-
става, о котором здесь уже говорилось,
никакой речи об “отмене войны” не было.
Наоборот, там ясно сказали о необходи-
мости быть готовым к худшему в ближай-
шие часы – то есть к войне, оставив, тем
не менее, части в полевых лагерях. Там
они вместе с находившимися при них
командирами оставались в готовно-
сти к немедленному выходу на оборо-
нительную полосу.

Даже в наиболее благополучном с
точки зрения боеготовности Прибалтий-
ском военном округе командующие округа
и его армий тоже дёргались и нервничали
под давлением из НКО и Генштаба, но до
утра 22 июня, хоть и с потерями, им всё же
удалось продержаться без существенного
ущерба для боеготовности.
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ПО ТЕКСТАМ ГОЛЛИВУДА



Одновременно с распростране-
нием информации об отрицатель-
ном воздействии на здоровье и
нарушении частной жизни многие
страны запрещают сотовую связь
5G. Предлагаем 13 установленных
специалистами фактов, основан-
ных на выводах специалистов и 
демонстрирующих опасность 5G
для здоровья и неприкосновенности
частной жизни.

Несомненно, технологии сотовой
связи 5G – это очередной шаг на
пути развития науки и практиче-

ского применения полученных теорети-
ческих находок. 5G обеспечит большую
доступность мобильной связи, надёж-
ность масштабных систем коммуникации
между устройствами, высокую скорость
интернета. Но наряду с бесспорными
преимуществами, использование 5G
таит в себе внушительный перечень
опасностей. В первую очередь это каса-
ется здоровья людей. Другая проблема –
защита приватной жизни. Что говорят
обо всём этом специалисты?

ОПАСНОСТЬ 5G 
5G (иначе говоря, пятое поколение

мобильной связи) начинает активно
внедряться по всей планете.

Одновременно с ростом знаний об
отрицательном воздействии на здоровье
и нарушении частной жизни человека
многие страны запрещают 5G. Напри-
мер, так произошло в Бельгии, в швей-
царском городе Во и американском
Сан-Франциско. Радиочастотное излуче-
ние (RF или RFR) и электромагнитные
поля (EMF) всё чаще представляются как
новые типы экологического загрязнения. 

Вот 13 фактов, демонстрирую-
щих опасность 5G для здоровья и не-
прикосновенности частной жизни.

1. Захват ваших «потовых антенн».
Сеть 5G использует и передаёт ча-

стоты, которые влияют на наши потовые
железы, работающие как антенны. Или
5G может влиять на наш самый большой
орган – кожу. 

Доктор Бен-Ишай считает: «Частоты
5G проходят сквозь нас и могут взаимо-
действовать со структурой кожи… Мы

выяснили, что потовые железы работают
по примеру спиральных антенн… они яв-
ляются элементом механизма поглоще-
ния электромагнитной энергии (75-100
ГГц), и что, если изменён характер пото-
вого протока, вы могли бы проследить,
как человек испытывает стресс».

2. 5G усиливает ущерб от ЭМП
через VGCC.

Доктор Мартин Палл провёл уникаль-
ное исследование, проследив, как ЭМП
(электромагнитные поля) провоцируют
раннее старение и такие проблемы, как
нарушение фертильности, работы мозга,
сердца и ДНК. Он стал пионером иссле-
дования, показывающего, как ЭМП акти-
вируют VGCCs организма (кальциевые
каналы, управляемые напряжением), за-
ставляя их высвобождать ионы кальция в
клетку. Это ведёт к образованию оксида
азота (NO) и супероксида, которые реаги-
руют с образованием пероксинитрита и
свободных радикалов. Исследования та-
кого рода показывают, что пероксинитрит
повреждает ДНК. Доктор Палл заявил, что
«развёртывание 5G абсолютно безумно».

3. Импульсная волна намного
опаснее, чем излучение непрерыв-
ной волны.

Особенность интеллектуальных
счётчиков в том, что они излучают им-
пульсные волны, а не непрерывные. Они
работают в циклах «старт-стоп», испус-
кая импульс ЭДС и потом временно не-
активны. Это случается много раз в
день. Доктор Палл рассказывает, что
проведены 13 исследований, показав-
ших, что ЭМП импульсных волн более
активны (и опасны), чем ЭМП непре-
рывных волн.

4. 5G способствует глубокому
проникновению ЭМП.

Ключевая причина, по которой сото-
вые или мобильные телефоны более
опасны для детей, чем для взрослых
(кроме того, что поглощение излучения
с течением времени накапливается),
связана с проникновением ЭМП.

Доктор Палл пишет: «Обычные сверх-
высокочастотные ЭДС ограничены одним
внешним сантиметром тела. Это не-
правда, частоты воздействуют на мозг,
сердце и гормональную систему. Необы-
чайно весомыми исследованиями, демон-
стрирующими эффекты глубоко в организ-

ме, являются исследования профессора
Хессига и его коллег в Швейцарии по об-
разованию катаракты у новорождённых
телят. Эти два исследования показывают,
что, когда стельные коровы пасутся неда-
леко от базовых станций мобильных теле-
фонов (вышек сотовой связи), телята
рождаются с очень сильно возросшей за-
болеваемостью катарактой».

5. 5G – система оружия, замаски-
рованная под удобство потребителя.

Марк Стил был откровенно против
5G, и сейчас в своём фильме 5G Apoca-
lypse: The Extinction Event. Стил говорит,
что, хотя во многих отчётах говорится,
что 5G работает в диапазоне 24-100
ГГц, он фактически составляет субгига-
герц (то есть ниже порога ГГц). Он
утверждает, что 5G – это оружие, похо-
жее на радар большой дальности, радар
с антенной решёткой и направленной
энергией. Он сообщаает, что в оборудо-
вании 5G есть диэлектрическая линза,
что доказывает, что это есть система
оружия. По его мнению, 5G – это «со-
единение между машинами для авто-
номных транспортных средств, а не
телекоммуникации для людей».

6. Пожарные Лос-Анджелеса бо-
лели, если находились слишком
близко к вышкам.

Ветеран пожарной службы с 25-лет-
ним стажем из Лос-Анджелеса сравни-
вает сотовые вышки с сигаретами. Он
требует убрать базовые станции сото-
вых / мобильных телефонов, построен-
ные на пожарных станциях или рядом с
ними. Также сообщалось, что сотни
птиц упали в Нидерландах в период ис-
пытания 5G.

7. Те же частоты, что и при раз-
гоне массовых беспорядков.

5G использует частоты миллиметро-
вых волн (MMW), потому что частоты
очень высоки (в диапазоне 24-100 ГГц).
Поскольку 1 ГГц = 1 млрд Гц, мы гово-
рим о частотах с очень короткой длиной
волны. Эти частоты используются воен-
ными для несмертельного оружия, та-
кого как системы для разгона толпы. 

8. Мутагенный (провоцирующий
повреждение ДНК) и канцерогенный
(провоцирующий рак) эффект 5G.

Частоты MMW 5G повреждают мито-
хондриальную ДНК, и эти повреждения

передаются через поколения. Эти мута-
ции наследуются последующим поколе-
нием, что имеет негативные последст-
вия для генетической чистоты. Сколько
людей задумываются об этом, когда, не
переставая смотрят на свои экраны? С
мутагенезом наступает и канцерогенез.
Иначе говоря, если воздействует что-то
мощное и опасное, чтобы вызвать по-
вреждение ДНК, есть опасность, что это
приведёт к раку. Марк Стил считает, что
5G относится к канцерогенам класса 1,
хотя Всемирная Организация Здраво-
охранения очень консервативно класси-
фицирует вышки сотовых телефонов как
вероятный канцероген класса 2b. Но не
стоит забывать, что ВОЗ является агент-
ством ООН, которое было создано Рок-
феллерами, прославленной семьёй
иллюминатов СВО, в планы которых вхо-
дит использование ООН как средства
для вступления в правительство Единого
мира. 5G торопятся внедрять, минуя
полноценное тестирование безопасно-
сти, и нет нужного объёма данных о том,
как 5G специфически провоцирует рак,
но есть масса доказательств того, как
ЭДС 2G, 3G и 4G влияют на многие виды
онкологии. 

9. Поэтапное уплотнение массива.
5G нужно больше передатчиков или

вещателей, чем ранним поколениям.
Это план массового возведения объ-
ектов инфраструктуры, где станции,
башни и базы будут размещены почти
повсеместно, и даже в сердце жилых
кварталов.

Марк Стил заостряет внимание на
частоте 868 МГц, ранее использовав-
шейся для допросов, на полях сражений
и способную проникать сквозь кирпич и
бетон. Он уверен, что данная частота
может позволить обнаруживать в толпе
конкретных людей.

Излучателями 5G будут фазирован-
ные антенные решётки, направляющие
«стрелы» на свои цели. Лучи микроволн,
которые они рождают, будут иметь силу
проходить сквозь стены и человека. Мы
будем накрыты этим излучением
24/7/365. Зона покрытия будет шире,
чем нынешний 4G, охватывая каждый
квадратный сантиметр планеты.

10. Исчезновение насекомых.
Насекомые, птицы и дети макси-

мально уязвимы для 5G из-за их малого
размера тела. Клэр Эдвардс – бывший
редактор ООН, довела проблему EMF /
5G до сведения Генерального секретаря
ООН Антониу Гутерриша. Она заявила
на митинге против 5G в столице Шве-

ции: «За эти 20 лет мы лищились 80%
насекомых. И если мы получим 5G, мы
потеряем 100% насекомых. Когда насе-
комые исчезают, мы тоже исчезаем».

И у насекомых, и у 5G есть антенны:
насекомые используют их, помимо про-
чего, как обоняние, в то время как 5G ис-
пользует их для распространения волн.
Поэтому насекомые чувствительны к
электромагнитным волнам 5G. Одно из
исследований показало, что у насекомых,
подвергшихся воздействию 5G облуче-
нию, повышалась температура тела.

11. Космический 5G.
Прогнозируется, что 5G будет по-

крывать Землю «сеткой», сформиро-
ванной из космоса. Организация
International Appeal Stop 5G на Земле и в
Космосе пишет: «По меньшей мере,
пять компаний предлагают предоста-
вить 5G из космоса с 20 000 спутников
на околоземной орбите, которые окру-
жат Землю сильными, сфокусирован-
ными, управляемыми лучами. Каждый
из спутников будет излучателем милли-
метровых волн».

Здесь прослеживается так называе-
мая картина «великого заговора». Эти гу-
бительные для всего живого технологии
– 5G, Wi-Fi, беспроводное излучение,
ионосферное отопление, геоинженерия,
ГМО и т.д. – объединятся в единую колос-
сальную систему наблюдения, управле-
ния и контроля. В качестве одного
примера: геоинженерия включает рас-
пыление химических трасс, загруженных
металлическими частицами, которые
может использовать 5G.

12. Переизлучение внутри тела.
В 2002 году исследователь РФ

Артур Фирстенберг обнародовал ана-
лиз 5G задолго утверждения техноло-
гии. Он объяснил, как из-за того, что
электромагнитные импульсы 5G чрез-
вычайно коротки и доставляются паке-
тами, они копируются внутри тела и
создают крошечные своеобразные ан-
тенны 5G внутри нас. Фирстенберг от-
мечал: «…Когда в тело проникают
короткие электромагнитные импульсы,
происходит следующее: сами движу-
щиеся заряды становятся маленькими
антеннами, которые повторно излу-
чают электромагнитное поле и направ-
ляют его глубже в тело…».

«Эти переизлученные волны на-
звали прекурсорами Бриллюэна…». Это
означает, что когда нас убеждают, что
эти миллиметровые волны коротки,
чтобы проникать далеко в тело – нам го-
ворят неправду.

13. Страховые компании не же-
лают подписывать контракт с Big
Wireless.

Что они знают? Страховые компании
(например, Lloyds of London) отказались
застраховать Big Wireless (это телеком-
муникационный корпоративный конгло-
мерат) от болезней и проблем, связан-
ных с Wi-Fi и 5G: «Отчёт по оценке рисков
Lloyd даёт нам солидную подсказку: в до-
кументе сравниваются эти беспровод-
ные технологии с асбестом, поскольку
предыдущие исследования асбеста
были «неубедительными», но позднее
выяснилось, что следствием контакта с
этим веществом является рак. Исследо-
вание Wi-Fi Lloyd’s Risk Assessment было
обнародовано более 8 лет назад».

Вывод: 5G Grid является частью
более широкой программы управления,
контроля, наблюдения и искусственного
интеллекта (ИИ). 5G сильно отличается
от 4G. Это намного больше, чем просто
шаг вперёд в технологиях. Как реальной
науке потребовалось некоторое время,
чтобы доказать вред табака, так же ре-
альной науке потребовалось некоторое
время, чтобы выяснить, что представ-
ляют собой ГМО. Сегодня то же про-
исходит и с 5G. Вполне ожидаемо, что в
оправдание рисков будут выдвинуты
все аргументы в виде научных погреш-
ностей, неправильных указаний и ряда
отвлекающих факторов. В итоге 5G вы-
ступает элементом программы NWO
(Новый мировой порядок) по формиро-
ванию колоссальной системы управле-
ния и контроля, которая устраняет всю
конфиденциальность и позволяет мани-
пуляторам постоянно наблюдать за каж-
дым субъектом на Земле. Если было
время, когда активисты выступали во
имя свободы, здоровья, неприкосно-
венности частной жизни и суверени-
тета, сейчас оно снова настало.

Практическое применение многих на-
учных открытий наносило вред здоровью
и жизни людей, что было подтверждено
на практике лишь со временем. Негатив-
ное воздействие последних на людей и
окружающую среду было выявлено не
сразу. Но этот факт не нивелировал
ущерб, невольно нанесённый здоровью
большого числа людей. Если же уже сей-
час, на первых этапах внедрения 5G спе-
циалисты во весь голос заявляют об
опасности применения данной техноло-
гии, может, тем, кто может влиять на
судьбу планеты, стоит задуматься? 
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Цель врагов России достигнута:
наши дети – неучи

“Нез наю”, “генирал” и “через-
чюр” – возможно, именно такое напи-
сание слов мы увидим в газетах лет
через пять, когда нынешние перво-
курсники факультета журналистики
МГУ получат свои дипломы. Вот такие
феноменальные результаты проде-
монстрировали набранные с помощью
ЕГЭ студенты, среди которых есть
даже стобалльники.

Как и ожидалось, проверочные ра-
боты новобранцев в вузах обернулись
скандалом. Подробнее об этом рас-
сказала доцент кафедры стилистики
русского языка Анастасия Николаева.

– Первокурсники журфака только
что написали проверочный диктант по
русскому языку. Подтвердили ли они
оценки, с которыми поступали?

– Установочные диктанты для вы-
явления уровня знаний первокурсни-
ков мы пишем каждый год. Обычно с
ними не справляются 3-4 человека. Но
результаты этого года оказались чудо-
вищными.

Из 229 первокурсников на страницу
текста сделали 8 и меньше ошибок
лишь 18%. Остальные 82%, включая 15
стобалльников ЕГЭ, сделали в среднем
по 24-25 ошибок. Практически в каждом
слове по 3-4 ошибки, искажающие его
смысл до неузнаваемости. Понять мно-
гие слова просто невозможно. Факти-
чески это и не слова, а их условное
воспроизведение.

– То есть?
– Ну что такое, например, по-ва-

шему, рыца? Рыться. Или, скажем, по-
циэнт (пациент), удастса (удастся),
врочи (врачи), нез наю (не знаю), гени-
рал, через-чюр, оррестовать. Причём
всё это перлы студентов из сильных
101-й и 102-й групп газетного отделе-
ния. Так сказать, элита. А между тем
10% написанных ими в диктанте слов
таковыми не являются. Это скорее на-
скальные знаки, чем письмо. Знаете, я
20 лет даю диктанты, но такого никогда
не видела. Храню все диктанты как вещ-
док. По сути дела, в этом году мы на-
брали инопланетян.

– У вас и правда был такой слабый
набор?

– В том-то и дело, что формально
сильный: средний балл по русскому
языку – 83. То есть не просто “пя-
тёрка”, а “суперпятерка”, поскольку
отличная оценка по русскому языку в
этом году начиналась с 65 баллов. И
это очень скверно, поскольку, когда
ребята завалят первую же сессию, нам
скажут: “Вы получили “супертовар”. А

сейчас ребята не могут воспроизвести
простеньких русских слов. Как это вам
удалось сделать из суперотличников
супердвоечников?!”

Кстати, в этом году благодаря ЕГЭ
победители олимпиад и золотые меда-
листы не смогли поступить на дневное
отделение: все они учатся на вечернем.
Мало и москвичей. Впрочем, журфаку
ещё грех жаловаться. Сколько-то самых
безнадёжных студентов нам удалось от-
сечь с помощью творческого конкурса. А
вот что получил, скажем, филфак,
страшно даже подумать. Это националь-
ная катастрофа!

– В чём её причина?
– В какой-то степени в “олбанском”

интернет-языке. Однако главная беда
– ЕГЭ.

По словам первокурсников, по-
следние три года в школе они не чи-
тали книг и не писали диктантов с
сочинениями – всё время лишь трени-
ровались вставлять пропущенные
буквы и ставить галочки. В итоге они
не умеют не только писать, но и читать:
просьба прочесть коротенький отры-
вок из книги ставит их в тупик. Плюс
колоссальные лакуны в основопола-
гающих знаниях. Например, полное
отсутствие представлений об истори-
ческом процессе: говорят, что универ-
ситет был основан в прошлом, ХХ веке,
но при императрице Екатерине.

– С этим можно что-то сделать?
– По итогам диктанта прошло засе-

дание факультетского учёного совета.
Вырабатываем экстренные меры по

ликбезу. Сделаем, конечно, что смо-
жем, но надо понимать: компенсиро-
вать пробелы с возрастом всё труднее,
и наверняка выявятся ребята необучае-
мые. Да и часов на эти занятия в нашем
учебном плане нет. Так что, боюсь, кого-
то придётся отчислить, хотя ребята не
дебилы, а жертвы серьёзной педагоги-
ческой запущенности.

– Многих можете потерять?
– Не исключаю, что каждого пятого

первокурсника. ЕГЭ уничтожил наше
образование на корню. Это бессовест-
ный обман в национальном масштабе.
Суровый, бесчеловечный эксперимент,
который провели над нормальными
здоровыми детьми, и мы расплатимся
за него полной мерой. Ведь люди, кото-
рые не могут ни писать, ни говорить,
идут на все специальности: медиков,
физиков-ядерщиков.

И это ещё не самое страшное.
Дети не понимают смысла написан-
ного друг другом. А это значит, что мы
идём к потере адекватной коммуника-
ции, без которой не может существо-
вать общество. Мы столкнулись с

чем-то страшным. И это не край
бездны: мы уже на дне. Ребята, кстати,
и сами понимают, что дело плохо,
хотят учиться, готовы бегать по допол-
нительным занятиям. С некоторыми,
например, мы писали диктант в виде
любовной записки.

Девчонки сделали по 15 ошибок и
расплакались.

Да уж! Мимо этой информации
нельзя пройти, оставшись равнодуш-
ным. Кем они станут, эти нынешние
студенты? Как и чему они будут учить
следующие поколения? Или уже не
будут? Помнится, какой-то дядька го-
ворил, что и четырёх классов вполне
достаточно...

Предпосылки зрели давно, негра-
мотность стала привычной, и на
фразы, произнесённые дикторами ЦТ,
вроде “порядка пятиста человек”, уже
никто не обращает внимания. Это
норма, увы. А ведь это было только на-
чало всеобщей (а она уже таковой
стала) неграмотности. Пушкинский
русский исчез практически полностью.

“Ёшный”, “ейный”, “ евойный”,
“ихний” – прочно вошли в обиход, и,
даже звуча из телевизоров, уже не вы-
зывают улыбку у подавляющего боль-
шинства прильнувших к экранам.
Безграмотность стала нормой. ЕГЭ и
“реформа” образования сделали своё
чёрное дело. Неужели это не ясно вер-
хам, ратующим за продолжение обра-
зовательной вакханалии? Почему
нельзя отменить глупость? Не хочется
думать, что это делается специально,
да результаты говорят о другом.
“Левые” учебники в школах, бессмыс-
ленные рабочие тетради, где только и
надо, что вставить в слове нужную бу-
ковку, и Т9 в виде корректора для
самых “продвинутых” учеников...

Теперь на помощь ЕГЭ пришла
дистанционка. Видимо, темпы дегра-
дации не так быстры. Народ, куда ка-
тимся?! “Не” и “ни”, “ ча” и “ща”, “ тся”
и “ться” – давно уже вне всяких пра-
вил. Про “кто то” – вообще молчу. И
всё больше “умников” в комментариях
к замечаниям по поводу безграмотно-
сти того или иного автора: “Ну чё вы
взъелись? Ведь смысл понятен!”.

Понятен. Пока.
Тут один претендент на работу в

анкетной графе “Образование” напи-
сал – “ВИСЧЕЕ. ФЕЛФАК”. Мы с колле-
гами долго смеялись, а потом вдруг
одновременно замолчали, и всем за-
хотелось заплакать, как тем девчон-
кам, написавшим с 15-ю ошибками
диктант в виде любовной записки.

Прислано по Телеграмм

УЧЁНЫЕ БЬЮТ ТРЕВОГУ

Î×ÅÂÈÄÍÛÉ ÐÅÇÓËÜÒÀÒ Имя Александра Коржакова знакомо
россиянам уже более тридцати
лет... Отношение к нему среди них

неоднозначное и противоречивое – уж
больно он напоминает нам о годах прав-
ления Бориса Ельцина, который со своим
окружением подвёл страну к краю пропа-
сти... Он прекрасно знает всю “кухню” со-
временной российской политики, а
потому его мнения и мысли представляют
интерес и сегодня.

В основу данной публикации легли
фрагменты интервью Александра Коржа-
кова, бывшего главного охранника Бориса
Ельцина, которое он дал в 2018 году. Кор-
жаков откровенно, без налёта дипломатии,
рассказывает о нынешней российской вла-
сти, о президенте и его окружении... Будет
интересно и... очень грустно...

В НАЧАЛЕ “СЛАВНЫХ” ДЕЛ
«Вначале он (Путин) был премьер-ми-

нистром. Когда Ельцин его представлял
премьером, он сказал, что это его пре-
емник. То есть дал ему карт-бланш: наби-
рай команду и готовься исправлять то, что
натворил я”.

Путин всех подбирает под себя... У него
нет никого близкого... Он у нас волк-оди-
ночка. Вернее, дракон-одиночка. Дракоша.

У него есть такой Патрушев. Когда он
был директором ФСБ, его называли “Ни-
колай Подоныч”. Он главный советник.
Возглавляет Совбез. Нам часто показы-
вают эти совещания».

О ПРОФЕССИОНАЛИЗМЕ
РОССИЙСКОЙ ВЛАСТИ

«Откуда он (Путин) знает, какие есть
профессионалы? Он сам-то тоже не про-
фессионал. Его попросили ещё в 1989
году оттуда. Не будем копать глубже. А по
поводу назначений… За то время, что он
официально у руля, сколько он поменял
министров обороны? Пять или шесть?

Слава богу, что своего любимого Сер-
дюкова, которому он Героя дал и где-то
прячет, должность для него бережёт...

Остальные? Как у нас в сказках говорят?
Старший – умный был детина, средний – и
так, и сяк. Вот и у него всё то ли так, то ли
сяк. Возьмите Орешкина (министр эконо-
мического развития РФ). Ну ведь дурачок.
Я уж не говорю про бывшего премьера».

КАК УПРАВЛЯТЬ ТАКОЙ
СТРАНОЙ, КАК РОССИЯ?

«И Каддафи управлял, и Маркос управ-
лял, и иракский Хусейн управлял. Все
управляли. Главное – назначить управляю-
щего или управляющих.

Если правда, что говорят, что есть
управляющие. Я, например, знаю, кто был
управляющий у Шувалова (первый вице-
премьер РФ в 2008-2018 годах). Там у За-
харченко (полковник российской полиции
Дмитрий Захарченко, которому в 2016
году предъявлены обвинения в коррупции
и злоупотреблении полномочиями) целую

квартиру показывают деньжищ. Точно так
же и тот грузовиками себе перевозил
деньги на дачу в Заречье. Я об этом давал
интервью. Мне говорили: ой, он в суд по-
даст. Не подаст, потому что те, кто перево-
зил, рядом со мной живут. И таких историй
очень много».

О БРЕЖНЕВСКОМ “ЗАСТОЕ” 
И О СОВРЕМЕННОЙ РОССИИ

«О Брежневе мало кто плохо вспоми-
нает. Застой? А что застой? Те, кто сделал
нынешний застой, называют застоем то,
что было при Брежневе. Тогда как раз было
очень спокойно. У людей было будущее.

А сегодня у России будущего нет...».

ВПЕЧАТЛЕНИЕ 
О РУКОВОДИТЕЛЕ

“РОСГВАРДИИ” ЗОЛОТОВЕ
«Для кого-то – могущественное, для

кого-то – никакое. Мне о нём очень много
вопросов задавали, когда его фамилия
стала звучать: “Как же так? Это ваш друг!”
Чуть ли не приходили меня просить, чтобы
я ему позвонил, и он всё решит. На самом
деле он моим другом никогда не был. Мне
говорят: “Вы же его брали на работу” – “Да,
брал”. Вы забываете, что тогда руководил
страной Горбачёв. Думали, что он пришёл
навечно. Точно так же, как сегодня руково-
дит Путин, и все думают, что он навечно. Он
уже Горбачёва переплюнул. Посмотрим,
что дальше будет. Так вот, я взял Золотова
к себе, потому что некого было. Ко мне при-
ходили только пенсионеры, из бывших.
Спортсмены или кто-то своих приводил. К
Ельцину боялись идти. Думали, что это кто-
то, как сегодня Навальный. Пойдёшь к
нему, а потом тебя заберут быстренько в
каталажку – и будешь там сидеть. А за уча-
стие в митинге три года впаяют. Или “дву-
шечку”, как любит говорить наш президент.
Золотов пришёл ко мне будучи слесарем
АЗЛК, гайки крутил на отверточной сборке
машин. Но людей не хватало. Мне нужно
было охранять и дачу Ельцина, и квартиру,
и место работы, и мероприятия, на которые
он выезжал, и выездная личная охрана.
Люди перепахивали. Поэтому я брал
любых. Золотов представился, сказал, что
хочет работать у Ельцина. Я спросил, пони-
мает ли он, кто такой Ельцин. “Да, – гово-
рит, – я его люблю”.

Я вызвал тогда Мишу Маржанова, был
у меня такой каратист. Говорю: “Миш,
давай посмотри на него в спортзале.
Может, хоть под калиткой или под грибком
стоять будет”. То есть людей для дачи и
квартиры просто не было...

Рапорты за него писали ребята, он им
ставил бутылку. Я в своё время хорошо
учился на юридическом, судебную психи-

атрию тоже изучал. Как по мне, он со
своими данными тянул на олигофрена. Уже
много времени прошло. Он в Питере под-
натаскался, здесь, крутой стал. Недавно
интервью давал Собчачке. Она, правда, ему
вопросы задавала медленно-медленно. С
глухонемым человеком так медленно гово-
рят, чтобы он по губам понимал. Она так
ему вопросы задавала, чтобы он, не дай
бог, не ошибся при ответе. И я понял, что он
потянул уже на имбецила. Вот моё о нём
впечатление. Такие люди нашему прези-
денту и нужны, таких он только и любит.

Сейчас у него весь лучший оперсостав
России. Так ещё и готовится указ, очеред-
ной великий указ, чтобы передать ему
тюрьмы, колонии. Мало ему, оказывается,
давайте ещё здесь поохраняем, чтобы ещё
и здесь быть своим человеком, холуём».

ЗАЧЕМ НУЖНА “РОСГВАРДИЯ”
«Вероятно, к старости любой падишах

побаивается заговора или того, что народ
пойдёт против него и снесёт вместе с
дворцом. Поэтому он и создаёт свою
охрану. Просто личной охраны уже мало».

ОТ КОГО ЗАЩИЩАТЬ
ПРЕЗИДЕНТА?

«От народа. Сначала создали “Народ-
ный фронт”. Когда приходили от Патру-
шева в нашу ассоциацию (Ассоциация
ветеранов и сотрудников служб безопас-
ности ) и говорили “вступайте срочно в
“Народный фронт”», я сразу первый во-
прос задавал: “Против кого фронт-то?
Против народа?” Отвечают: “Ну, нам при-
казали”. Мы так в него и не вступили. До
сих пор непонятно, что это за “Народный
фронт”. Что-то такое в одну сторону с
“Единой Россией”».

О СОСТОЯНИИ ПУТИНА 
В $200-250 МИЛЛИАРДОВ

«Думаю, не врут, потому что у нас в
стране схема власти устроена, как ёлочка.
Снизу – до самой макушки. Вертикаль.
Каждая веточка должна нести свой чемо-
дан туда, наверх. Это я знаю. Конечно,
что-то они по пути теряют, кому-то остав-
ляют. Но многое доходит туда. Так было
раньше. Может, вы помните замечатель-
ный мультфильм “Золотая антилопа”? Она
говорила, что когда золота станет слиш-
ком много, надо сказать “хватит!” – и оно
превратится в черепки. Все засмеялись,
особенно главный богач: “Как может быть,
чтобы золота стало слишком много?!”».

Как же больно от осознания того, что у
власти в нашей стране находятся вот
такие “исторические личности”...

Что-то было

СТАРОЕ ИНТЕРВЬЮ



Правовой и политический скандал с
историческим оттенком набирает
обороты в Чехии. 3 марта суд района
Прага-7 приговорил известного маркси-
ста, интеллектуала и политика Йо-
зефа Скалу, а также двух его това-
рищей Владимира Капала и Юрая Вац-
лавика к восьми месяцам заключения за
высказывания по катынской теме. Ре-
шение суда оказалось настолько абсурд-
ным и противоречивым, что об этом
нельзя не рассказать.

Йозефа Скалу и его товарищей при-
влекли к уголовной ответственности
после того, как они летом 2020 года в

публичной общественной дискуссии на
радио высказали мнение о том, что в катын-
ском преступлении виновна нацистская Гер-
мания. Скала заявил, что утверждения о
расстреле польских граждан в 1940 году
НКВД СССР не более чем легенда. Он об-
основал свою точку зрения, подкрепил её
фактами и аргументами – материалами исто-
рических исследований экспертов со всего
мира – из США, России, Франции, Польши.
Главный научный и юридический факт в том,
что вину нацистов в катынском преступлении
доказали не только настоящие серьёзные ис-
следователи – она признана судами, в том
числе Нюрнбергским трибуналом.

Но в современной Европе и Чехии, в
частности, сейчас другие мерки. Право-
охранительные органы научных и правовых
аргументов не услышали, а выступление об-
щественников квалифицировали как «пре-
ступление, связанное с отрицанием или
оправданием геноцида». Прокуратура воз-
будила против Скалы и его товарищей уго-
ловное дело по статье 405 УК Чешской
республики. Оказалось, эта статья сформу-
лирована настолько «гибко», что на её ос-
нове можно обвинить кого угодно, и, что
самое важное, ничего не нужно доказывать.
Так, чешских интеллектуалов обвинили с
формулировкой «за отрицание обще-
известных фактов». То есть государство об-
виняет Советский Союз в геноциде поляков,
называет это общеизвестными очевидными
фактами, которые не нужно доказывать. А
ведь в правовой практике нет ни одного рас-
следования и ни одного решения суда, до-
казывающих какую-то вину СССР в
каких-либо преступлениях. По катынскому
делу таких решений, естественно, тоже нет.

Приговор по делу Скалы выглядит ин-
квизиторским. 3 марта состоялся второй
раунд судебной процедуры. Изначально же
обвинительный приговор был вынесен 31
октября 2022 года арбитражным решением
судьи, то есть даже без присутствия обви-
няемых и их адвокатов. Всех трёх фигуран-
тов дела тогда приговорили к восьми
месяцам заключения условно с отсрочкой
исполнения приговора на 15 месяцев. На
последнем заседании суд оставил наказа-
ние прежним – 8 месяцев заключения, но
значительно продлил время испытатель-
ного срока. Вместо 15 месяцев – 5 лет.
Если в течение этого срока кого-то из
осуждённых удастся обвинить в любом на-
рушении норм, даже самого банального
типа, то наказание станет реальным и он
отправится в тюрьму.

Чешские СМИ сообщают, что процесс
привлёк много внимания общественности.
Сам суд проходил в маленьком зале, кото-
рый не мог вместить всех желающих, в том
числе многочисленных журналистов. Скалу
приехало лично поддержать более ста со-
граждан, в том числе из регионов – они
ехали 300-400 км до Праги. Большинство
тех, кому не удалось войти в зал, размести-
лись в коридоре суда.

В описании процесса хотелось бы обой-
тись без патетики и банальностей, но иначе
как «судилищем» произошедшее не назо-
вёшь. Йозеф Скала подчеркнул, что суд не
вызывал экспертов и свидетелей защиты,
чем нарушил классический правовой прин-
цип состязательности сторон. Но с точки
зрения судьи Томаша Хюбнера всё было и
так понятно, так зачем устраивать прения?
Судья сказал, что отрицать вину СССР в ка-
тынском деле – это всё равно что отрицать
преступления Аушвица (Освенцима). Ну
что тут скажешь?!

При этом, провозгласив вину СССР в ка-
тынском преступлении, никто не уточнил
когда и кем эта вина была определена и до-
казана. Йозеф Скала – компетентный экс-
перт по катынской теме и готов был
обосновать свою точку зрения, но суд не
стал вникать в детали. Виновен и точка! А
между тем для суда знать предмет рас-
сматриваемого дела было бы совсем не
лишним.

Учитывая приведённые судьёй Хюбне-
ром аналогии с Аушвицем, можно предпо-
ложить, что он очень далёк от понимания
сути катынской проблемы. А суть такова,
что во время Великой Отечественной
войны, 13 апреля 1943 года, когда Красная
Армия погнала фашистов на запад, пропа-
гандистское ведомство Третьего рейха за-
явило об обнаружении на территории
Смоленской области массовых захороне-
ний польских военных. В убийстве поляков
немцы обвинили СССР. На месте захороне-
ний была организована работа комиссии
под руководством кадрового эсэсовца
Бутца. В комиссию входили медики и пато-
логоанатомы стран-союзниц гитлеровской
Германии. Член этой комиссии, чешский
доктор Гаек позже рассказал правду о той
работе и о том, как эксперты подписывали
её заключение. После освобождения Смо-
ленской области от фашистов на месте за-
хоронений работала советская комиссия
под руководством академика Бурденко, ко-
торая установила, что польских граждан
расстреляли не раньше 1941 года, то есть
когда эта территория уже была оккупиро-
вана немцами.

О датировке расстрела поляков в 1941
году свидетельствуют и современные иссле-
дователи. Вот что говорит судебно-меди-
цинский эксперт высшей категории, доктор
медицинских наук, доцент Тверского госу-
дарственного медицинского университета
(ТГМУ) Иван Александрович Дубровин:
«Согласно немецкой версии событий, рас-
стрел осуществлён в апреле-мае 1940г., а
исследование трупов комиссией Бутца про-
водилось 29 марта – 7 июня 1943 г. (через 3

года). Исходя из представленных данных,
можно констатировать, что выраженность
поздних трупных явлений характеризова-
лась обнажением скелета и частичной муми-
фикацией неприкрытых одеждой частей
тела, разной степенью образования жиро-
воска, в большей части случаев сохран-
ностью мягких тканей лица и пальцев рук.
Выраженность поздних трупных явлений, за-
фиксированная комиссией Бутца, не соот-
ветствует трёхлетней давности захороне-
ния, а следовательно, и расстрелу в апреле-
мае 1940 г. Данные отечественной литера-
туры о сроках свидетельствуют о давности
захоронения. Советская комиссия эксгуми-
ровала и исследовала 925 трупов 16-
23.01.1944г. (через 8 месяцев после работы
комиссии Бутца). Установлено, что все 925
трупов находятся в сохранности – в началь-
ной стадии потери трупом влаги (наиболее
выражено в области груди и живота, иногда
и на конечностях); в начальной стадии жиро-
воска; в резкой степени жировоска у трупов,
извлечённых со дна могил; мышцы туло-
вища, конечностей и сердца сохранили свою
макроскопическую структуру и свой почти
обычный цвет; внутренние органы грудной и
брюшной полости сохранили свою конфигу-
рацию, головной мозг сохранил характерную
структуру с отчётливо выраженной границей
серого и белого вещества.

Результаты, полученные советской ко-
миссией, во-первых, не противоречат дан-
ным комиссии Бутца, во-вторых, указывают
на формирование захоронения приблизи-
тельно за 1 год до начала работы комиссии
Бутца».

После войны катынский эпизод вошёл в
обвинительный акт Нюрнбергского трибу-
нала над нацистами (Нюрнбергский судеб-
ный процесс, том. 1; Обвинительный акт:
граф третий; Раздел третий – военные пре-
ступления; Часть VIII. Заявление о преступ-
лении; Раздел C «Убийство и жестокое
обращение с военнопленными…»): «В сен-
тябре 1941 года в Катынском лесу под Смо-
ленском было убито 11 тысяч польских
офицеров-военнопленных».

Несколько десятилетий вина нацистов в
катынском преступлении не вызывала ни у
кого сомнений. Но в 80-х годах ХХ века сам
вопрос начали переворачивать с ног на го-
лову – обвинять в катынском деле Совет-
ский Союз. И, можно сказать, в конце
концов это удалось сделать. Теперь за вы-
сказывание о том, что поляков убили не
«советы», в ЕС можно схлопотать срок.

Анатолий Вассерман, депутат Государст-
венной Думы ФС РФ: «Преступников надо
карать, помимо прочего, ещё и потому, что
зачастую ради сокрытия былых преступле-
ний они совершают всё новые. Вот и ради
сокрытия расстрела польских пленных не-
мецкими нацистами духовные наследники
этих нацистов с их былыми подельниками
совершили очередное преступление против
правосудия: осудили сказавшего правду, да
ещё и назвали общеизвестным фактом об-
щеизвестно опровергнутую ложь. Надеюсь,
все нынешние соучастники массового убий-
ства под Смоленском доживут до справед-
ливого суда над собою. Хотя и не уверен, что
все они его переживут».

Обвинения СССР бездоказательны, но
инквизиции доказательства и не требуются.
Достаточно убеждённости, растиражиро-
ванного мнения, желания и возможности
обвинять. И можно разжигать костры для
уничтожения инакомыслящих. С другой
стороны, такая позиция есть ни что иное,

как реабилитация нацизма. ЕС, США и
НАТО уже активно подпитывают финансами
и оружием откровенно нацистский режим
на Украине. В правовой системе европей-
ских стран также уже царит неонацизм. В
2019 году Европарламент принял резолю-
цию об уравнивании роли нацистской Гер-
мании и СССР в развязывании Второй
мировой войны. Знак равенства между
этими противоположными системами ста-
вится не случайно. Это позволяет разви-
вать и укреплять антироссийскую политику
Запада. Да, говоря простым языком, всё
это делается против нас – фальсифициру-
ется история, под сукно прячутся вроде бы
привычные правовые принципы. Примеров
тому масса. Каждый день политики ЕС вы-
сказывают какую-то мерзость или глупость
в адрес России и русских. Хотя глупость
сейчас – разновидность нормы, также как и
некомпетентность. В современном запад-
ном мире возможно всё. И если задача го-
ворить о том, что Россия плохая, значит так
и будет не только в общественном мнении,
но и в юридической плоскости. Это про-
исходит с нами прямо сейчас. От этой без-
умной практики пострадал Йозеф Скала и
его товарищи.

Но, с другой стороны, судебная си-
стема – не игрушка. Ею нельзя манипули-
ровать как вздумается, иначе неизбежно
наступят последствия. Принимая неправо-
мочные необоснованные решения, право-
вая система Европы заканчивает своё
существование. В ЕС больше нет справед-
ливости и здравого смысла. К сожалению,
такова реальность, говорить не о чем. Как
дальше жить рядом с «цивилизованными
европейцами» – пока не понятно. Этот во-
прос Россия обязательно для себя решит.

Йозеф Скала убеждён в своей правоте
и будет дальше бороться за правду. Он на-
мерен подать апелляцию и настаивать на
нормальном судебном разбирательстве.
Несправедливо осуждённый политик, бук-
вально за шесть недель до начала уголов-
ного преследования, стал кандидатом в
президенты Чехии от компартии, а также
других демократических, антивоенных и
патриотических сил. Президентские вы-
боры проходили в Чехии в январе 2023
года. В поддержку Скалы публично и от-
крыто выступили видные представители
науки, культуры и других общественных
сфер. Осенью 2022 ему аплодировали
сотни тысяч участников антивоенных ми-
тингов на Вацлавской площади. Люди про-
тестовали против антинародной политики
чешского правительства и втягивания
страны в военную авантюру против ядер-
ной державы.

Йозефу Скале, как марксисту и комму-
нисту, несмотря на создавшуюся полити-
ческую атмосферу в стране, удаётся
находить общий язык с широким кругом
влиятельных личностей и общественных
сил, содействовать плодотворному диа-
логу и сотрудничеству в защиту настоящих
национальных интересов Чехии. Властные
элиты его опасаются именно за это. Скалу
вытесняют из политической жизни Чехии
грязным шантажом. Отсюда и взялось уго-
ловное дело по статье 405, где ничего не
нужно доказывать, а всех кого по ней за-
подозрят, обязательно сделают винов-
ными. Отсюда всё больше вопросов к
субъектности европейских стран. С та-
кими подходами имеют ли они право во-
обще кого-нибудь судить, обвинять и
вести какую-либо политику?
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Я задаю детский вопрос, говорю, по-
чему у нас всегда такой заниженный курс
рубля? Заниженный курс рубля кому-то
нужен. А для того чтобы он был занижен,
нужно, чтобы кто-то отсасывал эту валюту.

Когда я учился, в учебнике было чёрным
по белому написано, что валютный курс на-
циональной денежной единицы зависит от
состояния платёжного баланса. И если
платёжный баланс активный, то валютный
курс этой денежной единицы растёт. А у
нас всё с точностью до наоборот.

Потому что в этих советских учебниках
забыли сказать, что в будущем возможна
такая схема, когда Центробанк будет отса-
сывать эту валюту в свои резервы. Это ведь
вредительство в особо крупных масшта-
бах. Вредительство с любой точки зрения.

Новость интересная появилась. Оказы-
вается, депутат Госдумы Александр Яку-
бовский подал запрос в Центробанк по
поводу того, сколько ещё на фондовой
бирже России будут торговать акциями
иностранных военных корпораций.

Вот и спрашивается, на чьей стороне
Центральный банк? Валентин Катасонов

* * *
Добровольно-принудительные вы-

платы: сотрудников Социального фонда
России заставляют жертвовать из зар-
платы военным.

Работник Социального фонда России
(СФР) из Москвы рассказал, что руковод-
ство ведомства под угрозой увольнения
заставляет подчинённых писать заявле-
ние с просьбой ежемесячно удерживать
из зарплаты деньги в пользу проекта «На-
родный фронт. Всё для Победы!», который

финансово поддерживает российскую
армию. Размер суммы, которую нужно пе-
речислять «до окончания проведения спе-
циальной военной операции», варьирует-
ся в зависимости от должности. А сцена-
рий один и тот же... «Вот Так»

* * *
Согласно выписке из ЕГРЮЛ, у Энерго-

сбыта стоит ОКВЭД 35.14 Торговля элек-
троэнергией.

В то же время Энергосбыт ссылается на
ч.1 ст.540 Гражданского кодекса, которая
гласит следующее:

«В случае, когда абонентом по договору
энергоснабжения выступает гражданин,
использующий энергию для бытового по-
требления, договор считается заключен-
ным с момента первого фактического
подключения абонента в установленном
порядке к присоединенной сети».

Так вот, чтобы у них было право заклю-
чать такой договор, у них должен стоять
ОКВЭД 35.12: «Передача электроэнергии и
технологическое присоединение к распре-
делительным электросетям».

Чего у них, конечно же, нет.
А ещё нам выставляют тарифы для на-

селения. Но мы и каждый из нас не можем
выступать от этого лица – НАСЕЛЕНИЕ. От
лица НАСЕЛЕНИЕ могут действовать
только муниципалитеты и администрации
наших сёл, районов, городов, регионов
вплоть до администрации президента РФ.
Они и должны оплачивать эти тарифы.
Денис Фролов

ИХ ДОСТИЖЕНИЯ
Россиянам не стоит ждать роста пен-

сий, заявили в Госдуме.
«У нас прибавляются новые люди, ко-

торые выходят на пенсию. Плюс, мы
должны помнить, что у нас есть новые
присоединённые территории. Это тоже
расходные обязательства», — заявила
первый зампредседателя комитета ГД по
труду Елена Цунаева.

По словам депутата Госдумы, россия-
нам не стоит ждать роста пенсий из-за со-
кращения численности пожилых граждан
в 2022 году на 232 тысячи человек.

* * *
МВД отказалось возбуждать уголов-

ное дело на губернатора Ханты-Мансий-
ского округа, которая проболталась о
коррупции в прямом эфире.

Активистка написала обращение в
УМВД с требованием проверить губерна-
тора Наталью Комарову.

Министерство отказалось заниматься
расследованием. «По результатам рас-
смотрения признаков уголовно-наказуе-
мых деяний не установлено», — говорится
в ответе ведомства на обращение.

Ранее Наталья Комарова, в прямом
эфире обсуждая наличие долгостроев
на территории региона, сказала, что
«все в доле», а потом, заметив это, до-
бавила: «Простите меня, пожалуйста.
Там выключили всё?». После того как
видео попало в соцсети, администра-
ция губернатора заявила, что это ин-

формационная атака с целью «нанести
репутационный ущерб имиджу губер-
натора».

* * *
С 1 марта за свет в подъезде и воду в

подвале должны платить все жильцы
дома. Кабмин РФ внёс изменения в пра-
вила определения нормативов потребле-
ния коммунальных услуг и ресурсов при
использовании имущества в многоквар-
тирных домах.

Их основная цель — стремление го-
сорганов приблизить расчетные значения
потребления коммунальных услуг и ре-
сурсов к уровню фактического потребле-
ния. Поправки касаются оплаты горячей и
холодной воды, электричества и водо-
отведения. Появится не существовавший
раньше норматив расхода тепловой энер-
гии на подогрев воды.

* * *
Только 1 из 26 российских фильмов,

получивших финансирование от госу-
дарственного Фонда кино, окупился в
широком прокате в 2022 году

Коммерчески успешной, то есть
собравшей в прокате хотя бы в два
раза больше производственного бюд-
жета, стала только комедия «Молодой
человек».

Эксперты говорят прямо: у россий-
ского кино нет задачи заработать
денег, оно ориентировано на «при-
влечение целевой аудитории к опре-
деленным коммерческим и политичес-
ким структурам».

Politkrem

КОРОТКО

ëòÄ – äàíÄâ:
àçÇÖëíàñàéççÄü

ÇéâçÄ
Обострение отношений между США и Китаем началось при До-

нальде Трампе, который посчитал, что торговые отношения
межу двумя странами являются неравноправными – Китай имел

гигантское положительное сальдо в торговле с Америкой. США начали
вводить повышенные импортные пошлины на многие китайские то-
вары, Пекин ответил взаимностью. Однако несбалансированность во
взаимной торговле сохранялась в пользу Китая. По итогам 2021 года
американский экспорт в Китай составил 151,07 млрд долл., а китай-
ский экспорт в США – 506,37 млрд долл. Дефицит баланса двухсторон-
ней торговли оказался равным 355,3 млрд долл. Для сравнения: в 2016
году этот дефицит составил 347,0 млрд долл.

Уже при Джо Байдене торговые ограничения распространились и
на американский экспорт в Китай. Речь идёт о поставках микрочипов,
полупроводников, IT-технологий и всего того, что может укреплять на-
учно-технический и военный потенциал Китая.

Постепенно американо-китайские противоречия стали распростра-
няться и на сферу взаимных инвестиций. Вот данные о накопленных пря-
мых инвестициях (активах) США в Китае и Китая в США (млрд долл.)

Как видно, за два десятилетия произошёл взрывной рост инвести-
ций в обоих направлениях. Правда, темпы роста стали очень скром-
ными с того времени, когда в Белый дом пришёл Дональд Трамп.
Администрация Трампа заявила, что намерена ограничить возможно-
сти китайских компаний в плане инвестиций в США, которые могут
представлять риски для национальной безопасности с точки зрения
Комитета по иностранным инвестициям США (CFIUS). При Трампе
было принято решение о введении санкций против китайских опера-
торов связи China Mobile Ltd., China Telecom Corp. и China Unicom (Hong
Kong) Ltd., акции которых обращались на Нью-Йоркской фондовой
бирже. Эти компании изгонялись с указанной биржи.

Дональдом Трампом в 2020 году готовилось решение о введении
запретов для американского бизнеса осуществлять инвестиции в ки-
тайские компании, имеющие отношение к оборонному сектору КНР. 11
января 2021 года он подписал один из последних своих указов, в кото-
ром устанавливался запрет на новые инвестиции и были определены
сроки выхода из ранее сделанных американских инвестиций в китай-
ский ОПК. В январе 2021 г. Нью-Йоркская фондовая биржа показала на
дверь таким китайским компаниям, которые в указе Трампа были опре-
делены как «военные»: China Mobile Ltd., China Telecom Corp. и China
Unicom Hong Kong Ltd.

С приходом в Белый дом Байдена многие и в США, и в Китае были
уверены, что президент-демократ отойдёт от крайностей своего пред-
шественника. Что доступ китайских инвесторов на американский фондо-
вый рынок, как и американских инвесторов на китайских фондовый рынок
будет оставаться свободным. Однако ожидания американских инвесто-
ров не оправдались. В конце января 2021 года администрация нового
президента подтвердила, что запрет на новые американские инвестиции
в китайские компании оборонно-промышленного комплекса сохра-
няется, а по ранее сделанным вложениям американским инвесторам
предоставляется небольшая четырёхмесячная отсрочка. По истечении
этого срока они обязаны выйти из капитала китайских компаний.

Казначейство США ведёт свой чёрный список компаний разных
стран, в которые американским инвесторам запрещено вкладываться.
В конце 2021 года список пополнился восемью новыми китайскими
компаниями: DJI Technology, Megvii, Dawning Information Industry, Clo-
udWalk Technology, Xiamen Meiya Pico, Yitu Technology, Leon Technology
и NetPosa Technologies. Первая из названных компаний – крупнейший
в мире производитель коммерческих дронов, остальные производят
полупроводники, микрочипы, электронику.

В 2022 году, помимо запрета на поставку в Китай американской мик-
роэлектроники, администрация Байдена ввела следующее ограничение
для американского бизнеса: компаниям IT-отрасли США, получающим
федеральное финансирование, будет запрещено строить объекты пере-
довых технологий в Китае в течение следующих 10 лет.

Примечательно, что в начале марта 2022 года агентство Bloomberg
сообщило, что служба контроля за ценными бумагами КНР объявила о
поддержке листингов (процедур регистрации компаний на фондовой
бирже, необходимой для последующего размещения на бирже акций
и других ценных бумаг) в США отечественных технологических компа-
ний. Ряд китайских компаний тут же заявили о своей готовности к про-
ведению на американском фондовом рынке своих IPO (первичное
публичное размещение ценных бумаг). Об этом, в частности, заявили
компании Tencent, Zhejiang Geely и Yi Po.

Однако обострение американо-китайских отношений происходило
стремительно. В августе, после скандального визита спикера палаты
представителей Конгресса США Нэнси Пелоси на Тайвань, пять крупней-
ших компаний из КНР объявили о своём бегстве с американских бирж
(делистинге). В эту пятёрку входят три крупнейшие энергетические ком-
пании планеты: PetroChina, Sinopec и Shanghai Petrochemical, а также
страховой гигант China Life и крупный производитель алюминия Chalco.
Они объяснили своё решение о делистинге административными
ограничениями американских финансовых регуляторов и большими из-
держками по торговле акциями в Америке. Китайская комиссия по регу-
лированию рынка ценных бумаг (CSRC) заявила, что уход пятёрки
гигантов из США не отразится негативно на их финансовом положении,
потому что они могут проводить размещение своих бумаг на многих дру-
гих рынках. Впрочем, пять китайских гигантов не являются пионерами
делистинга в Америке. Ещё в конце 2021 года компания Didi Chuxing (ана-
лог Uber) стала первой китайской компанией, решившей уйти с Нью-
Йоркской фондовой биржи.

В начале августа 2022 года в чёрный список американского Мин-
фина (насчитывавшего на тот момент более чем 270 иностранных ком-
паний) была добавлена компания Alibaba – лидер электронной
торговли в Китае. В 2014 году Alibaba, пионер электронной коммерции,
привлекла на Уолл-стрит баснословную сумму в 25 миллиардов дол-
ларов. Однако «золотое время» давно позади. Августовское решение
американского Минфина привело к обвалу акций Alibaba в США на
11%. Включение в чёрный список означает почти автоматическое из-
гнание с американского фондового рынка. Компания Alibaba заявила,
что сумеет компенсировать потери в Америке за счёт размещения
своих акций в Гонконге.

Всего, по данным Bloomberg, под угрозой делистинга находится
почти 300 китайских компаний с рыночной капитализацией в 2,4 трлн
долл. (по состоянию на август 2022 года).

Пока почти все инициативы, относящиеся к вопросам инвестиций
и листинга компаний на фондовых площадках, исходят от Вашингтона.
Пекин занимает выжидательную или оборонительную позицию.

Валентин КАТАСОНОВ

Год Активы США в Китае Активы Китая в США
2000 11,14 0,28
2011 53,66 3,60
2016 97,46 31,87
2020 115,03 36,79

2021 118,90 38,25

Алексей БОРИСОВ
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